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тренды экономики

Рынок продолжает всерьез восприни-
мать предварительные договоренности 
стран ОПЕК в Алжире о сокращении 
квот на добычу нефти. Следующая 
неделя пройдет под знаком Междуна-
родного энергетического конгресса 
в Стамбуле, где переговоры стран ОПЕК 
будут продолжены, а кроме того, прой-
дут переговоры некоторых министров 
стран картеля с российским министром 
энергетики Александром Новаком. 
Нефть «пробегала» на этих новостях 
почти до 53 долл./барр. – это уровень 
годичной давности. Хотя принципиаль-
но ситуация на рынке не изменилась – 
избыток ежесуточной добычи над 
спросом и избыток запасов. Решение 
намечено принять 30 ноября на офици-
альной встрече стран ОПЕК в Вене.
Рубль тоже «проехался» на нефти 
до уровня годичной давности и пробил 
отметку 62 за доллар. 

Президент Владимир Путин, который 
неделей ранее потребовал коррек-
тировки инфляции, заложенной 
в бюджет, теперь потребовал полной 
индексации пенсий. Как оказалось, 
все обещания правительства о полной 
индексации пенсий в 2017 году оказа-
лись в проекте бюджета не выполнены 
(индексация пенсий с запаздыва-
нием на месяц и только на 4% при 
инфляции 2016 года 5,8%). Дмитрий 
Медведев, председатель правитель-
ства и лидер победившей на выборах 
в Госдуму партии «Единая Россия», 
опять хотел сэкономить на пенсио-
нерах – у него выборы уже позади. 
Но президент, у которого выборы еще 
впереди, мудро поправил его и не дал 
в обиду пенсионеров.

Правительство опубликовало на пор-
тале раскрытия информации поправки 
к бюджету текущего года и после этого 
уже успело одобрить их. Что правитель-
ство хочет изменить?
Среднегодовая цена на нефть оказа-
лась не 50 долл./барр., а чуть меньше 
40 (по 9 месяцам 2016-го). Бюджет не-
доберет 370 млрд руб. доходов. По фак-
ту, видимо, значительно больше, потому 
что в бюджет заложены доходы от при-
ватизации «Роснефти» и «Башнефти». 
Причем доходы от «Роснефти» – имен-

но в доходы (т. к. это формально будет 
дивидендами от госкомпании «Роснеф-
тегаз»). Если приватизации «Роснефти» 
не случится в оставшиеся месяцы 
2016 года, дефицит увеличится еще 
на 0,7 трлн руб.
Доходы падают, и часть их все еще 
под сомнением, но Минфин не делает 
секвестра, не сокращает, а, наобо-
рот, увеличивает расходы. Это стало 
неожиданностью. Вот тут и есть главная 
интрига этих поправок. Сокращаются 
многие «гражданские» статьи, но рас-
тет закрытая часть бюджета, секретные 
и совсекретные расходы. На 678,8 млрд 
руб. Что соответствует как раз росту де-
фицита бюджета. Нетрудно понять, что 
все поправки в бюджет затеяны именно 
ради этого маневра в пользу оборонки.
По расчетам РАНХиГС и Института 
Гайдара, закрытая часть бюджета 
достигнет в 2016 году 3,66 трлн руб., 
или 22,3% его расходов (4,4% ВВП). 
Это исторический рекорд для России. 
Больше, чем в 2016 году, на обо-
рону она не тратила никогда. Еще 
в 2009-м закрытая часть составляла 
только 9%.

Опять чуть 
не обидели 
пенсионеров

Все для фронта, 
все для победы 

Нефть растет 
на словах

 Текст:  Алексей Михайлов

Поправки к бюджету
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ВВП (млрд руб.) 78,7 82,8 –

Инфляция (%) 6,4 5,8 –

Доходы (млрд руб.) 13,74 13,37 -0,37

Расходы (млрд руб.) 16,1 16,4 0,3

Дефицит (млрд руб.) -2,36 -3,03 -0,67

Дефицит к ВВП (%) -3 -3,66 -0,81
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Росстат опубликовал статистику ис-
пользования ВВП во II квартале 2016-го, 
и многие кусочки пазла встали на свои 
места. Парадокс ситуации заключается 
в том, что при официальном спаде ВВП 
всего на 0,6% его главные компоненты 
рухнули намного сильнее: потребление 
домохозяйств – на 5,2%, инвестиции – 
на 4,3%.
Ларчик просто открывается. Это про-
исходит за счет изменения запасов. Год 
назад они активно рассасывались, что 
создавало некоторый потенциал буду-
щего роста. В этом году они стабилизи-
ровались. Но ведь экономический рост 
должен по логике вещей начинаться 
именно с роста запасов. Стабилиза-
ция их говорит только о продолжении 
стагнации…
И еще один источник «роста» в текущем 
году – это так называемое статрас-

хождение, когда статистика произ-
водства ВВП превзошла объемы его 
использования, причем причины этого 
неизвестны. В сумме эти два источника 
(прекращение падения запасов и стат-
расхождение) – это 4,4% ВВП 
II квартала. Практически эта статистика 
не оставляет никаких надежд на раз-
ворот российской экономики к росту. 
В лучшем случае (маловероятном) она 
дает основания говорить о стагнации.

Без видимых причин в 2 часа ночи 
7 октября в течение 2 минут британский 
фунт рухнул на 4,6%. Началось это 
на азиатских рынках, и фунт в некото-
рых из них падал до 1,1378 к доллару 
(10%). Это 30-летние минимумы для 
британской валюты.
Так бывает, когда приходит большой ор-
дер на продажу, а маркет-мейкеры спят 
и не реагируют. Фунт пробивает уровни 
поддержки, и роботы–алгоритмы ры-
ночных игроков начинают сбрасывать 
валюту. Довольно быстро фунт скоррек-
тировался до уровня 1,24.
Вообще, неделька у фунта явно не зада-
лась, он потерял больше 4%. Британ-
ская валюта оказалась под давлением, 
после того как 2 октября премьер-
министр Тереза Мэй (на фото) заявила, 
что Великобритания инициирует проце-
дуру выхода из ЕС до апреля 2017 года. 
Потом фунт получил «подножку» от пре-
зидента Франции Франсуа Олланда, 
который сказал, что Евросоюз должен 
сохранять твердую позицию по отноше-
нию к Британии. 

У китайской валюты – 
праздник. С 1 октября 2016 
года МВФ официально вклю-
чил юань в состав резервных 
валют для установления 
курса его собственной рас-
четной единицы – СДР. Юань 
стал третьей мировой валю-
той, уступив доллару США 
и евро, но обогнав по значе-
нию японскую иену и бри-
танский фунт. Это признание 
силы китайской экономики, 
что может существенно 
увеличить долю расчетов 
в мировой торговле в юанях.

Рост про запас и с приписками

Фунт лиха... 

… и юань 
успеха 

3,06 руб./км
составляет полный 
тариф для фур за проезд 
по федеральным трас-
сам (система «Платон»). 
Минтранс анонсировал 
переход к нему до конца 
2016 года. Сейчас тариф 
составляет 1,5 руб./км, и 
ранее Минэкономразви-
тия предполагало его со-
хранение до 2019 года.

0,2% 
составила месячная 
инфляция в сентябре 
2016 года. В целом 
за 9 месяцев – 4,1%. 
Инфляция остается весь-
ма низкой в пересчете 
на год (2,4% в сентябре, 
0% в августе), что лиш-
ний раз показывает рез-
ко завышенную ставку 
процента в экономике, 
провоцируемую уровнем 
ключевой ставки ЦБ 
(10%). Для стимулирова-
ния экономики ставка 
ЦБ должна быть ниже 
инфляции.

+ 35% и - 21% 
сначала вырос, а потом 
упал Twitter за последние 
2 недели на переговорах 
о его продаже. Компания 
поставила своей целью за-
вершить сделку до конца 
октября, всего за 2 ме-
сяца. Падение ее акций 
в пятницу, 7 октября было 
связано с новостью, что 
Google отказался от идеи 
покупки этой соцсети.

34-е место 
по затратам на науку 
в ВВП заняла Россия с по-
казателем 1,13%, соглас-
но расчетам Института 
статистических исследо-
ваний и экономики знаний 
НИУ ВШЭ. Затраты России 
составили $40,5 млрд, что 
в абсолютном выражении 
ставит ее на 9-е место 
в мире с отставанием 
на порядок от лидеров – 
США ($457 млрд) и Китая 
($368 млрд).
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Россия выставила США счет за все 
свои обиды

Утилизация 
партнерства

дипломатия
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В 
ладимир Путин сформу-
лировал список претензий 
к главному сопернику России 
(по версии Кремля) на ми-

ровой арене – Соединенным Штатам 
Америки. В списке этом не так мно-
го пунктов, но исполнения желаний 
вряд ли стоит ожидать в ближайшем 
будущем – отчасти потому, что тезис 
о всесилии Америки (и ее президен-
та) – это не более чем удобный для оте-
чественной пропаганды миф, отчасти 
потому, что между идеалом и реально-
стью всегда будет присутствовать не-
кий разрыв.

«Требует наш народ 
одного…»

Как показывает практика, выстраи-
вая отношения с окружающим ми-
ром, государства могут использовать 
самые разные форматы и по форме, 
и по содержанию. Например, встречу 
с кайзером на яхте (в случае с Никола-
ем Вторым), трибуну ООН и ботинок 
(яркое выступление Первого секрета-
ря ЦК КПСС Н.С. Хрущева) и даже так 
называемых «вежливых людей».

На минувшей неделе россий-
ский президент использовал новый 
формат – законопроект, внесенный 
в Госдуму.

В понедельник, 3 октября на офи-
циальном портале правовой информа-
ции появился подписанный Владими-
ром Путиным указ о приостановлении 
действия соглашения между Россией 
и США «об утилизации плутония, за-
явленного как плутоний, не являю-
щийся более необходимым для целей 
обороны». В документе отмечается, 
что решение принято «в связи с ко-
ренным изменением обстоятельств», 
«возникновением угрозы стратеги-
ческой стабильности в результате 
недружественных действий США 
в отношении РФ» и «неспособности 
США обеспечить выполнение при-
нятых обязательств по утилизации 
избыточного оружейного плутония 
в соответствии с международными 
договорами».

В Госдуму также был внесен пре-
зидентский законопроект о приоста-
новлении действия этого соглашения. 
В этом документе и был сформулиро-
ван список претензий к «вашингтон-
скому обкому».

Россия возобновит действие 
российско-американских договорен-
ностей по утилизации плутония при 
выполнении Соединенными Штата-
ми следующих условий, говорилось 
в проекте закона. Первое – сокраще-
ние военной инфраструктуры и чис-
ленности контингента войск США, 
размещенных на территориях стран–
членов НАТО, вступивших в альянс 
после 1 сентября 2002 года, до уровня, 
на котором они находились на день 
вступления в силу соглашения.

Второе – отказ «от недружествен-
ной политики в отношении РФ». 
То есть отмена закона США 2012 года 
(закон Сергея Магнитского) и направ-
ленных против России положений за-
кона США 2014-го «О поддержке сво-
боды Украины», отмена всех санкций, 
введенных США в отношении отдель-
ных субъектов РФ, российских юри-
дических и физических лиц. А также 
компенсация ущерба, понесенного 
Российской Федерацией в результате 
введения санкций, «включая потери 
от введения вынужденных контрсанк-
ций в отношении США».

Стоит отметить, что в пояснитель-
ной записке к законопроекту в числе 
«шагов, ведущих к коренному изме-
нению ситуации в области стратеги-
ческой стабильности» значилось и то, 
что американские инструкторы тре-
нируют на Украине боевиков запре-
щенной в России организации «Пра-
вый сектор».

Примечательно, что через пару 
дней премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев подписал распоряжение о при-
остановлении действия соглашения 
между Россией и США о сотрудниче-
стве в научных исследованиях и раз-
работках в ядерной и энергетической 
сферах. «Регулярное продление США 
санкций против России, в число ко-
торых входит и приостановление 
российско-американского сотрудни-
чества в области атомной энергетики, 
требует принятия контрмер в отноше-
нии американской стороны», – гово-
рится в справке к документу.

Почему российские власти ре-
шили использовать столь странный 
формат для того, чтобы предъявить 
претензии американским «партне-
рам», – большая загадка. Тем более что 
вышеупомянутое соглашение по плу-
тонию – отнюдь не ключевой элемент 

 Текст:  Алексей Баусин
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в системе международных договоров, 
регулирующих отношения России 
и США в ядерной области.

Если судить по заявлениям не-
которых парламентариев, то Москва 
подобным образом демонстрирует 
Вашингтону готовность в случае не-
обходимости поставить крест на рос-
сийско-американских соглашениях 
о сокращении ядерных вооружений.

«Я думаю, что в ряду этих дальней-
ших приостановок может стоять и со-
глашение о сокращении в сфере насту-
пательных вооружений, потому что 
там была увязка с противоракетными 
делами в преамбуле того договора, 
а американцы его нарушили», – заявил 
депутат от КПРФ Леонид Калашников 
РИА «Новости».

О том, что американская систе-
ма противоракетной обороны под-
рывает положения Договора о лик-
видации ракет средней и меньшей 
дальности (РСМД), заявил в среду 
директор департамента по вопросам 
нераспространения и контроля над 
вооружениями российского МИД Ми-
хаил Ульянов.

Есть и другая версия случившего-
ся – таким вот странным образом Мо-
сква приглашает к диалогу следующе-
го президента США (Хиллари Клинтон 
или Дональда Трампа, не так уж прин-
ципиально), обозначает своего рода 
переговорную позицию. Проблема 
в том, что те же решения по НАТО аме-
риканской администрации надо будет 
согласовывать со своими союзника-
ми, а что касается отмены санкций, 
то здесь американскому президенту 
придется договариваться с Конгрес-
сом. Президент США не обладает та-
кой свободой маневра, как его россий-
ский коллега.

Конец «избирательной 
дружбы» 

«Принятое нами решение – это сигнал 
Вашингтону: пытаться говорить с Рос-
сией с позиции силы, языком санк-
ций и ультиматумов, и при этом про-
должать выборочное сотрудничество 
с нашей страной только в тех областях, 
где это выгодно США, не получится», – 
говорилось в комментарии министра 
иностранных дел Сергея Лаврова, раз-
мещенном на сайте внешнеполитиче-
ского ведомства.

По странному стечению обстоя-
тельств именно в тот же день, когда 
в Москве было объявлено о приоста-
новке действия плутониевого соглаше-

ния, приказало долго жить «выбороч-
ное сотрудничество» между Россией 
и США и на сирийском треке.

В начале минувшей недели США 
приостановили использование двусто-
ронних каналов с Россией, созданных 
для поддержания прекращения огня 
в Сирии.

На это ушли месяцы изнуритель-
ных переговоров, но в итоге Сергей 
Лавров и его американский коллега 
Джон Керри договорились в начале 
сентября о введении режима пре-
кращения огня между оппозицией 
и правительственными силами в Си-
рии. Режим этот не распространялся 
на районы, где действуют радикаль-
ные исламские группировки. А в пер-
спективе российские и американские 
военные должны были даже коорди-
нировать свои удары по террористам.

Режим этот неоднократно нару-
шался, а 3 октября Госдепартамент 
заявил, что российско-американские 
договоренности фактически похоро-
нены. «К сожалению, Россия не смогла 
придерживаться своих же собственных 
обещаний… а кроме того, или не имела 
желания или же возможностей обеспе-

чить приверженность сирийского ре-
жима соглашениям, под которыми она 
подписалась», – заявил представитель 
Госдепартамента Джон Кирби.

Реакция российских политиков 
была фееричной. «Мне это напоми-
нает агонию бесславно уходящей 
администрации, которая провалила 
полностью свою внешнюю политику 
на Ближнем Востоке», – заявила спи-
кер Совета Федерации Валентина Мат-
виенко журналистам.

Впрочем, образных выражений 
не чурались и американские партне-
ры. «Когда все превращают в пустыню, 
это они называют миром» – с помощью 
этой цитаты древнеримского историка 
Тацита Джон Керри обрисовал россий-
скую политику в Сирии. А постоянный 
представитель США при ООН Сюзан 
Райс обвинила Россию в «варварстве».

Поводом для столь резких оценок 
стали продолжающиеся бомбардиров-
ки российской и сирийской авиацией 
восточной части Алеппо, самого боль-
шого города Сирии. Мы бомбим око-
павшихся там боевиков-исламистов, 
говорили в Москве и Дамаске. Вы пре-
вращаете Алеппо в город Грозный об-
разца первой чеченской войны, отве-
чали «партнеры».

Кризис в Сирии, как и иранская 
ядерная программа – это и были те 
элементы американской политики вы-
борочного партнерства в отношении 
России. После присоединения Крыма 
к России Барак Обама ввел в действие 
антироссийские санкции, но в то же 
время Москва и Вашингтон продолжа-
ли активно сотрудничать в распутыва-
нии региональных проблем.

Почему в итоге это партнерство 
на сирийском направлении оказалось 
столь недолговечным? Объяснений 
может быть много. Но, видимо, глав-
ное здесь, что «партнеры» ставили пе-
ред собой несколько разные цели и за-
дачи. Россия стремилась к тому, чтобы 
укрепить режим Асада и побороть тер-
рористов «Исламского государства» 
(запрещенного в РФ). США – побороть 
исламистов и сместить Асада.

России «удалось стабилизиро-
вать ситуацию в стране, освободить 
значительную часть ее территории 
от бандформирований международ-
ных террористов…», – заявил министр 
обороны Сергей Шойгу на минувшей 
неделе. Возможно, точнее было бы 
говорить о «стабилизации» режима 
Башара Асада. Но что очевидно – наше 
решительное вмешательство в граж-
данскую войну в Сирии спровоциро-
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вало в конце концов небывалый ди-
пломатический кризис в отношених 
Москвы и Вашингтона. И разруливать 
его придется опять же новой амери-
канской администрации.

Замораживание российско-аме-
риканского сотрудничества на сирий-
ском направлении дало повод аме-
риканским сторонникам «жесткой 
линии» вновь обрушиться с критикой 
на досиживающего последние месяцы 
в своей должности Барака Обаму. Из-
вестный сенатор-республиканец Джон 
Маккейн процитировал бывшего гос-
секретаря Джорджа Шульца, который 
говорил, что «дипломатия, не подкре-
пленная силой, будет в лучшем случае 
неэффективной, в худшем – опасной».

В администрации Барака Обамы 
нет единства мнений по поводу того, 
что делать с сирийским кризисом. 
Судя по сообщениям американских 
СМИ, обсуждается весьма широкий 
набор опций – в том числе и нанесе-
ние ударов по аэродромам сирийской 
армии, и введение новых санкций 
против России. Но, как признают 
американские официальные лица, 
Барак Обама по-прежнему не горит 

желанием глубоко втягивать США 
в очередной вооруженный конфликт 
аккурат под финал своего президент-
ского срока.

Но и в рядах потенциальных 
преемников тоже нет единства мне-
ний. Майкл Пенс, кандидат в вице-
президенты от Республиканской пар-
тии, заявил на проходивших на ми-
нувшей неделе дебатах с кандидатом 
от демократов Тимом Кейном, что 
«маленький задиристый лидер Рос-
сии диктует условия Соединенным 
Штатам». При этом кандидат в пре-
зиденты от республиканцев Дональд 
Трамп ранее говорил, что может ра-
ботать с Путиным. А по словам Пенса, 
«на провокации России надо отвечать 
американской силой»…

Тайна, 
завернутая в загадку
 
В минувшую пятницу Госдума рати-
фицировала российско-сирийское со-
глашение о бессрочном размещении 
авиационной группы на территории 
Сирии. У этого документа таинствен-

ная судьба – подписан он был мини-
стерствами обороны России и Сирии 
в Дамаске 26 августа 2015 года (более 
чем за месяц до официального начала 
операции российских ВКС в Сирии), 
но о его существовании стало извест-
но только в январе этого года, когда 
он был опубликован на официаль-
ном портале правовой информации. 
Впрочем, о том, что Россия намерена 
поддержать своего ближневосточного 
союзника с воздуха, официально было 
объявлено буквально за день до того, 
как российские бомбардировщики 
появились в небе над Сирией.

Заинтересованный наблюдатель 
может составить себе общее впечат-
ление о том, как принимаются те или 
иные внешнеполитические решения 
в Вашингтоне. Тут тебе и утечки в СМИ, 
и дискуссии на Капитолийском холме. 
Российская практика не предусматри-
вает утечек подобного рода и уж тем 
более обсуждений правильности вы-
бранного внешнеполитического кур-
са. А потому только и остается гадать, 
какая связь между «Правым сектором» 
и уничтожением плутония. ■

С Дмитрием Медведевым у Барака Обамы случилась «перезагрузка», а вот у Владимира 
Путина к хозяину Белого дома скопилось много претензийE
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Игорь Сечин уверен, что это будет 
именно он. Помните фильм «Горец»? 
Победителю достанется все. В са-
мом деле, такая несправедливость: 
почему в газовой отрасли один 
монополист, а нефтяных компаний 
в России так много? Пора исправлять 
ситуацию. И Игорь Сечин приступил 
к этой миссии. Он готов купить все. 
Всю нефтянку.
«Как? – спросите вы. – Откуда день-
ги?» Деньги – не проблема. Это у рос-
сиян их нет. В бюджете их не хватает. 
А госкомпании «Роснефть» их девать 

некуда. Она купается в деньгах.
Не важно, что компания до сих пор не распла-
тилась по иностранным кредитам, полученным 
на покупку ТНК-ВР в 2013 году (остаток долга 
$3,4 млрд). И кому есть дело до того, что сейчас 
капитализация всей «Роснефти» меньше, чем она 
заплатила за ТНК-ВР. «Роснефть» стоит на низком 
старте для скупки нефтяных активов страны. Так 
откуда же деньги при таких провальных инвест-
вложениях?
Согласно отчетности по МСФО, на 30 июня 
2016 года компания получила от китайцев 
предоплату по долгосрочным договорам постав-
ки нефти и газа в размере 1,7 трлн руб. (это те 
самые $25 млрд по договорам 2013–2014 годов 
под залог поставок в Китай минимум 400 млн 
тонн нефти, т. е. двухлетней добычи компании). 
Из этих китайских денег еще более половины 
не потрачено. Кэша (свободных денег) у компании 
795 млрд руб., из которых 469 млрд – валютные 
депозиты. Что для нее какие-то 330 млрд руб. 
за «Башнефть»? Да хоть 400. «Роснефть» даже 
не напряжется.
К кэшу «Роснефти» на середину года надо до-
бавить еще $4,4 млрд, полученных или ожидае-
мых к получению в 2016 году от продажи части 
своих активов индийцам. А еще «Роснефть» 
перезаложила по сделкам РЕПО с погашением 
в 2017-м – начале 2018 года собственные облига-
ции на сумму $10,2 млрд. Этот долг не висит над 
ней в 2016-м.
Но и это еще не все. Есть огромные – возможно, 
200–300 млрд руб. – деньги у материнской ком-
пании «Роснефтегаз», которую тоже возглавля-
ет Игорь Сечин и которая владеет 69,5% акций 
«Роснефти». Эта компания ежегодно собирает 
дивиденды с «Роснефти», «Газпрома» и «Интер 

РАО» и крайне скудно и нерегулярно делится 
этими доходами с бюджетом. В 2015 году она 
получила 149,4 млрд руб. чистой прибыли, 
но отдала в бюджет лишь 36 млрд руб. дивиден-
дов. 113 млрд руб. только за один год оставлено 
в распоряжении компании со штатом 11 чело-
век, не имеющим сайта в интернете и не публи-
кующим больше свою отчетность (в марте ее 
сделали просто АО). Говорите, что у бюджета 
нет денег?
Деньги жгут ляжку «Роснефти». Она не знает, 
куда их девать. Вот и появляются сумасшедшие 
проекты участия госкомпании в приватизации. 
Не важно, что для этого надо цинично при-
знать «Роснефть» частной компанией, хотя она 
на 69,5% государственная. Признаем. Путин 
сказал, кто-то против?
Когда это «Роснефти» выгодно, то она госкомпа-
ния. Например, получить кредиты от китайцев. 
Или налоговые льготы. Или монополию на добычу 
на шельфе. Или экономию на выплате дивидендов 
(выплаты за 2015 год в компании составили только 
35% чистой прибыли по МСФО, а не 50%. Сэко-
номленные на государстве 15% – это 53,5 млрд 
рублей). А когда нужно участвовать в приватиза-
ции, то «Роснефть» – компания частная.
Итак, госкомпания «Роснефть» покупает госком-
панию «Башнефть». Но этого мало.
Обсуждается план выкупа акций «Роснефти»… 
самой «Роснефтью». «Автоприватизация». Всякое 
было в истории российской приватизации, но та-
кого не припомню. Как бы «Роснефть» не обману-
ла саму себя.
Зачем государству продавать акции «Роснефти» 
ей же самой или продавать ей другую госкомпа-
нию? У «Роснефти» есть лишние деньги? Чудно! 
Начнем со стопроцентных дивидендов. Вообще, 
3,1 трлн руб. в балансе «Роснефти» – это деньги 
акционеров, не изъятые ими у компании в виде 
дивидендов (т. н. «нераспределенная прибыль»). 
На 69,5% это деньги государства, а значит, нас 
с вами, налогоплательщиков. Зачем нам все эти 
абсурдные схемы?
«Роснефть» сожрала «ЮКОС» и не подавилась. 
Купила ТНК-ВР за бешеные деньги и не кашляну-
ла. Теперь на очереди «отжатая» у Владимира 
Евтушенкова «Башнефть». А потом – и сама «Рос-
нефть». Змея от жадности сожрала свой хвост. 
По-моему, такой логотип подошел бы «Роснефти» 
лучше абстрактного рисунка, изображающего 
нефтяной фонтан. ■

В конце останется 
только один

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции
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Шишкин 
за полцены
С обвалом рынка антиквариата 
шедевры в России сказочно подешевели

арт-рынок
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15 
октября в Москве стар-
тует 41-й Антикварный 
салон, в рамках кото-
рого в Центральном 

доме художника свои стенды откро-
ют десятки галеристов, арт-дилеров, 
частных коллекционеров. «Живопись 
старых мастеров и ювелирные изде-
лия, памятники иконописи, импера-
торский и советский фарфор, полотна 
отечественной реалистической шко-
лы и восточная бронза – все это найдет 
место в нынешней экспозиции», – гла-
сит анонс мероприятия. Но завсегда-
таи заметят: работы из года в год вы-
ставляются одни и те же, новинки 
стали редкостью. Да и публики стано-
вится все меньше, а продажи считают-
ся событием.

Рынок культурных ценностей, 
антиквариата как нельзя лучше отра-
жает ситуацию в стране. Как выяснил 
«Профиль», с 2014 года он букваль-
но обвалился – обороты снизились 
в 5 раз, а цены на предметы старины 
упали почти вдвое, достигнув нижней 
планки. И если раньше это был рынок 
продавцов, на котором за антиквариа-
том охотились и не скупились, то те-
перь это рынок покупателей, у которых 
появился широкий выбор. По мнению 
экспертов, сейчас лучшее время для 
пополнения или основания коллек-
ций – были бы деньги и терпение, так 
как раньше, чем через 5–10 лет, вложе-
ния не окупятся.

Ярмарка тщеславия

Мировой рынок культурных ценностей 
оценивается экспертами в $30 млрд 
«Треть его принадлежит Китаю», – при-
водит данные аналитик artinvesrment.
ru Константин Бабулин. По данным 
аналитиков «КиТ Оценка», российский 
оборот антикварного рынка по итогам 
2014 года составлял $2 млрд. Более по-
ловины (54%) приходилось на живо-
пись, 22% – на декоративно-прикладное 
искусство, 17% – на сегмент нумизма-
тики, 7% отводилось букинистике. От-
крытый оборот российских внутрен-
них аукционов живописи и графики, 
по данным Бабулина, в 2013 году со-
ставлял $20 млн. «А в 2015-м он рухнул 
в пять раз – до $4,2 млн, и половина 
пришлась на онлайн-торговлю, – кон-
статирует эксперт. – В 2016 году лучше 
не стало. Наверное, даже хуже». Закры-

ваются и аукционы. Еще два года назад 
их было около 30 в стране, говорит Ба-
булин, сейчас – едва ли с десяток.

Рынок действительно сильно про-
сел, подтверждает арт-консультант, 
эксперт-оценщик компании по экспер-
тизе и оценке произведений искусства 
ArtConsulting Денис Лукашин. «Резкий 
обвал произошел в конце 2014 года, – 
говорит он. – До этого у нас спрос явно 
преобладал над предложением: работ 
было мало, а покупательская способ-
ность была крайне высокая, люди иска-
ли вещи». С начала 2015 года все стало 

наоборот, констатирует эксперт: спрос 
практически полностью прекратил-
ся, появилось много товара. «У людей, 
раньше покупавших предметы искус-
ства, теперь разные жизненные ситуа-
ции: кто-то уезжает, у кого-то пробле-
мы с бизнесом, – объясняет Лукашин. 
– Они и вывалили на рынок этот боль-
шой массив вещей. И, по законам эко-
номики, если предложение превышает 
спрос, цены падают». В среднем, гово-
рит Лукашин, цены упали на 30–40%. 
«Но, учитывая, что в 2015–2016 годах 
ситуация выглядела вообще безысход-
ной, спрос был в районе нуля, то по не-
которым предметам цены падали 
до 60–70%», – добавил он.

Правда, по Антикварному салону 
это может быть не сразу заметно, там 
цены на раритетные предметы ис-
кусства по-прежнему кусачие, но это 
не означает, что такова реальность. 
Цены – главная проблема многих его 
участников, считает Бабулин. «Как 
правило, у них цены в пять раз выше 
хоть сколько-нибудь вменяемых, – го-
ворит он. – Если раньше было опреде-
ление «космические цены», то теперь 
мы перешли на определение «шизоф-
ренические». Завышают даже не в 10, 
а в 100 раз. Какого-нибудь Коровина 
могут продавать за $800 тыс., а он 
и в нормальные-то времена дороже 
$500 тыс. не продавался, сейчас дай 
бог за $100–120 тыс. Кто это купит? 
Это смешно». Все это, говорит эксперт, 
приводит к тому, что люди, ходившие 
на Салон из года в год и понимающие 
порядок цен, перестают его посещать.

«Антикварное событие № 1 в стра-
не на самом деле, увы, таким не явля-
ется, – признает Бабулин. – Посети-
телей мало, а если приходят, то даже 
цены не спрашивают, продаж тоже 
мало». Традиционно, говорит эксперт, 
на втором этаже Антикварного салона 
располагаются вип-стенды лучших 
галерей с самыми дорогими пред-
метами искусства. А на третьем – так 
называемая «барохолка» с приклад-
ным искусством. «Сейчас третий этаж 
стал перекочевывать на второй, – от-
метил Бабулин. – На весеннем салоне 
все боковые стенды были заняты уже 
прикладным искусством». При этом 
участие в Салоне вип-антикварам об-
ходится недешево – примерно $10 тыс. 
за стенд. «Если ты продал картину 
за $30 тыс., то 10% твои, то есть всего 

 Текст:  Екатерина Буторина
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$3 тыс., – подсчитывает убытки анти-
кваров эксперт. – Дай бог удастся оку-
пить место. А если бы не участвовал, 
то и не потратил бы ничего. Но уча-
ствовать надо, чтобы не пошли слухи, 
что «еще один закрылся».

Как в лучших домах 
Лондона

Кризис, перепады курсов валют, паде-
ние покупательской способности – все 
это, конечно, сказалось на рынке анти-
квариата. Но эту причину, говорит Ба-
булин, нельзя рассматривать в отрыве 
от других.

Тенденция обозначилась еще 
в 2011 году. «Люди поняли, что уже 
тогда наметившийся кризис – это на-
долго. И толпа серьезных покупателей 
перекочевала почти на постоянное 
место жительства куда-нибудь в Лон-
дон, – объясняет Бабулин. – При этом 
людей, которые регулярно покупают 
живопись, всего-навсего около трех 
тысяч. И вот переехавшие обнаружи-
ли, что классикой русской живопи-
си XIX века, которую они покупали, 
из-за чего цены и взлетали, в Лондоне 
не похвастаешься». Элемент престижа 
серьезно повлиял на спрос антиква-
риата. «В Лондоне оттого, что у тебя 
на стене висит Айвазовский, никому 
ни холодно, ни жарко, – объясняет экс-
перт. – А вот если Пикассо, Мане ви-
сят – это совсем другое дело. И наши 
люди, которые раньше покупали луч-
шее здесь, теперь покупают лучшее 
там». А лучшее – это импрессионизм 
и послевоенное искусство: Энди Уор-
хол, например, или Дэмьен Херст.

Оскудели и специализирован-
ные «русские торги». Так называемые 
«русские недели» проводятся дважды 
в год (в июне и в ноябре) крупнейши-
ми мировыми аукционами – Sotheby’s, 
Christie’s, MacDougall’s, Bohnams. Пять-
шесть дней торгуют только русским. 
В основном на «русские торги» при-
езжают российские же арт-дилеры, 
а потом возвращаются домой с покуп-
ками. Оборот последней «русской не-
дели» тоже сильно сократился, гово-
рит Бабулин, – с $50 млн до $4,5 млн 
«Это объясняется не потерей интереса 
к российскому, не злонамеренными 
действиями американцев, как любят 
говорить «патриоты», – говорит экс-
перт. – Просто самые топовые прода-
жи с узкоспециализированных рус-
ских торгов ушли в мировые. Весь мир 
ценит и покупает русский авангард – 
Малевича, Кандинского, например. 

И все это перекочевало в другие торги, 
специализирующиеся на определен-
ном стиле живописи. А одна картина 
Кандинского может стоить $20 млн. 
И поэтому если раньше оборот у нас 
был $30 млн, а сейчас стал $5 млн, 
то это значит, что та же самая картина 
Кандинского продалась не в рамках 
«русской недели», а на каком-нибудь 
аукционе импрессионистов и не попа-
ла в статистику русских торгов».

Между тем другие традицион-
ные «топы» искусства, наоборот, рез-
ко упали в цене. «Например, в том же 
2014 году картины Айвазовского 
на Sotheby’s продавались в ценовом 
диапазоне $1,5–2 млн, – говорит Бабу-
лин. – А в 2016 году дороже $700 тыс. 
цен не было, а конкретно на Sotheby’s 
они выставлялись по $300–400 тыс.». 
«Наше живописное всё» – Шишкин, 
Айвазовский (эти имена стали прак-
тически нарицательными в обозна-
чении русской классики) – раньше 
продавалось за миллионы, а теперь 
за такие деньги их не купит никто. 
Ценители прекрасного «протрезвели», 
говорит Бабулин, обнаружили, что ев-
ропейские художники того же периода 
ничуть не хуже, а стоят гораздо дешев-
ле. «Кандинского и Малевича ни с кем 

перепутать нельзя. Все они, как Ван 
Гог, Гоген, – художники с очень инди-
видуальной манерой, поэтому и стоят 
таких денег, – рассуждает эксперт. – 
А когда «шишкиных», то есть людей, 
которые могут хорошо писать приро-
ду, много и за европейских крепких 
художников платят по 10–15 тыс. евро, 
а за них же, только с подписью «Шиш-
кин», вдруг сразу миллион, это непра-
вильная ситуация».

Скандалы, интриги, 
расследования

У русской классики, правда, есть 
еще одна причина, по которой спрос 
на полотна художников существенно 
упал, – их слишком много подделыва-
ли. Наиболее часто использовалась так 
называемая «перелицовка» – неболь-
шие переделки старых картин с целью 
изменения их автора. В свое время 
это привело к критической потере до-
верия на рынке: не верили ни продав-
цам, ни экспертизе. Про одну такую 
«перелицовку», попавшую на техно-
логическую экспертизу ArtConsulting, 
рассказал Денис Лукашин. «Картина 
выглядела как пирог, – вспоминает он. 
– Подписана была Орловским, а ког-

В 2014 году 
картины 

Айвазовского 
на Sotheby's 
продавались 
в ценовом 
диапазоне 
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$200–300 
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да реставраторы счистили надпись, 
оказалось, что художник немецкий». 
На аукционах эксперты нашли более 
ранние продажи этой вещи, и немец-
кая подпись на ней тоже оказалась 
свежей, подделанной под продажу за-
падноевропейского автора. «И когда 
мы счистили всё, выяснилось, что это 
работа малоизвестного русского авто-
ра, которую в военное время вывезли 
в Западную Европу. То есть это оказа-
лась русская картина, неоднократно 
переписанная и выданная за других 
авторов», – рассказал Лукашин.

Впрочем, скандалы с «фальша-
ками» – неотъемлемая часть анти-
кварной мировой истории. В Париже, 
например, сейчас идет расследование 
о подделке антикварной мебели, кото-
рую среди прочего приобретали и му-
зеи. А в Санкт-Петербурге перед судом 
предстали сотрудники Русского музея 
по делу о продаже поддельной карти-
ны и производству незаконных экс-
пертиз. Самый анекдотичный случай 
в практике Лукашина произошел год 
назад, когда клиенты принесли на экс-
пертизу работы Пиросмани. «Это 
достаточно редкий автор на рынке, 
в частных коллекциях его практиче-

ски нет. А нам принесли сразу четыре 
или пять вещей, – вспоминает эксперт. 
– Все оказались поддельными – бута-
форскими картинками, нарисованны-
ми в конце XX века для съемок фильма 
о Пиросмани. Мы дали отрицатель-
ное заключение. Но месяца три назад 
один из клиентов, которому пред-
ложили купить Пиросмани, прислал 
наше заключение годичной давности 
и еще пачку других экспертиз. И в на-
шем заключении говорилось, что мы 
якобы подтверждаем подлинность 
Пиросмани, то есть подделали даже 
его. Составлено оно было малограмот-
но, скомпилировано из нескольких 
других заключений, но тем не менее 
работа продавалась на достаточно се-
рьезном уровне».

Впрочем, теперь такие случаи ста-
ли, скорее, редкостью. «После сканда-
лов с поддельными «шишкиными» по-
терялся смысл ходить на антикварные 
салоны, потому что там висели одни 
подделки, – говорит Бабулин. – Се-
рьезный антикварный бизнес, галери-
сты поняли, что если не наведут в этой 
области порядок, то их «лафа» закон-
чится. Наши антиквары и арт-дилеры 
влились в международную конфеде-

рацию, образовали собственную, атте-
стовали при себе экспертов, которым 
доверяют, и началось самоочищение». 
Группы экспертов-искусствоведов 
будут ходить и по нынешнему Анти-
кварному салону. «Они будут указы-
вать на картины, которые покажутся 
им ненастоящими, требовать, чтобы 
их убрали, – рассказывает Бабулин. 
– И участники салона это делают без 
каких-либо скандалов. Это практи-
ка всех выставок вообще – в Европе, 
в мире, и наконец-то она всерьез при-
меняется у нас. На 97% именно это 
убрало фальшивки с Антикварного 
салона. И если раньше такие случаи 
были штатной ситуацией, то теперь 
выявление подделки экспертами – це-
лое событие».

Однако подобные скандалы в мире 
искусства, ставшие достоянием обще-
ственности, – редкость еще и потому, 
что «существенная часть рынка анти-
квариата, в том числе подлинного, на-
ходится в теневом секторе», обращает 
внимание адвокат коллегии адвока-
тов Pen&Paper Анатолий Логинов. «За-
частую даже в случае мошенничества 
потерпевшие не обращаются в право-
охранительные органы, так как и их 
действия были нелегальны, – говорит 
адвокат. – Но когда сделки с антиква-
риатом происходят в легальном сек-
торе и при этом продавец совершает 
обман относительно его подлинности, 
такие случаи зачастую предаются 
огласке. Одним из самых распростра-
ненных способов обмана в таких сдел-
ках является подготовка недостовер-
ного заключения эксперта».

Искусство технологии

Даже самые маститые искусствове-
ды могут ошибиться и не определить 
на глаз подделку, или, наоборот, на-
звать фальшивкой подлинник. В этом 
смысле российское антикварное со-
общество тоже повысило свой автори-
тет в последние годы, стало активно 
использовать современные техноло-
гии. «Сейчас проблема подделок сто-
ит менее остро, – говорит Лукашин. 
– Появилось огромное количество 
экспертных учреждений. И если про-
даются серьезные вещи, то люди тыся-
чу раз перестраховываются. Поэтому 
сейчас такие откровенные подделки, 
которые имели хождение еще 5–10 лет 
назад, встречаются крайне редко». 
И если скандалы возникают, подчер-
кивает Лукашин, то только по причи-
не того, что люди игнорируют экспер-

Начавшийся в России экономический кризис наглядно показал, что высокие обороты 
«русских недель» ведущих мировых аукционных домов обеспечивали в основном 
собственно российские ценители русского искусства
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арт-рынок

тизу в комплексе. История с Русским 
музеем, по его мнению, это только 
подтверждает. «На рынке масса ве-
щей, у которых есть только искусство-
ведческая экспертиза, – констатирует 
арт-консультант. – Но работы нача-
ла XX века только с искусствоведческой 
экспертизой, даже если они опираются 
на какой-то провенанс (история владе-
ния художественным произведением, 
предметом антиквариата, его проис-
хождения. – «Профиль»), все равно не-
обходимо проверять».

Да, откровенных подделок теперь 
практически не встретить, но осталось 
множество сложных работ, которые 
без технологов атрибутировать невоз-
можно, и искусствоведческая экспер-
тиза здесь вторична. «Что греха таить, 
многих наших супрематистов или 
авангардистов может воспроизвести 
любой из реставраторов – в той же тех-
нике, с той же стилистикой, с теми же 
мазками и прекрасно ее состарить, 
– признает Лукашин. – И будет у вас 
замечательная и красивая вещь. Если 
вы ее не покажете технологу, искус-
ствовед никогда в жизни не отличит ее 
от оригинала». Особенно это касается 
работ художников начала XX века, 
которых сейчас чаще всего приносят 
на экспертизу. «На Антикварном сало-
не эксперты могут отличить какие-то 
совершенно откровенные вещи, – объ-
ясняет Лукашин. – Но и тут не могу 
сказать, что они не ошибаются. Не раз 
в моей практике было так, что на под-
линник тыкали пальцем, говори-
ли, что это подделка. А потом, когда 
проводились серьезные экспертные 
действия, привлекались несколько 
историков искусства, делали полный 
комплекс экспертиз, выяснялось, что 
картина написана в свое время и под-
делывать тогда, в 1910-е или 20-е годы, 
того же Машкова в его же стилистике 
смысла не было».

Бывают разные нюансы, объяс-
няет эксперт: или это совместная жи-
вопись с каким-то другом художника, 
или художник что-то писал не в том 
настроении, или ему подсунули какой-
то не тот холст, на котором он обычно 
писал. «Технология может точно опре-
делить время, когда эта работа была 
создана, и историку искусства уже бу-
дет проще разобраться именно в том 
периоде автора, которым датирована 
работа, – рассказывает Лукашин. – 
Например, тот же самый Константин 
Коровин. Известно, когда и в каких 
местах он писал, – в Париже, в России. 
Если датировка попадает на париж-

ский период, то российский пейзаж 
вряд ли там может появиться, он редко 
писал по памяти. И если работа рань-
ше никогда не появлялась и не при-
знавалась, то искусствовед сможет 
определить, что Коровин действитель-
но в данное время приезжал в этот 
французский городок, и, покопавшись 
в архивах, выяснит, что тогда он на-
ходился под впечатлением от техники 
какого-то из своих друзей-художников 
и пытался импровизировать».

«Получить полную гарантию, что 
предмет антиквариата при покупке 

не окажется подделкой, крайне затруд-
нительно, – говорит адвокат Логинов. 
– Можно лишь максимально умень-
шить риск». Главное тут, конечно, об-
ратиться к экспертам, которым можно 
доверять. Но даже это не исключает 
возможность обмана, считает Логи-
нов: «Антиквариат в большинстве слу-
чаев связан с большими деньгами, по-
этому соблазн велик». Важно обратить 
внимание на поведение продавца и те 
рамки, которые он устанавливает при 
заключении соглашения. «Например, 
если продавец предлагает привлечь 

Как уверяют эксперты, обвал цен сделал антиквариат в России крайне выгодным 
инструментом для инвестиций, но лишь для тех, у кого есть много денег и времени
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эксперта, который может провести 
исследование, и усиленно такого экс-
перта протежирует, – разъясняет он. 
– Тем более стоит насторожиться, ког-
да продавец настаивает, что продажа 
состоится только в случае проведения 
исследования силами определенного, 
предложенного им эксперта. В таких 
случаях не стоит идти на поводу у про-
давца и лучше отказаться от сделки».

Мошенники – хорошие психологи, 
напоминает Логинов, и заинтересо-
ванное лицо, смущенное выгодными 
условиями сделки, может не заметить 
обмана. «Привлеките в помощь не-
зависимого человека, – рекомендует 
адвокат. – Даже не специалиста в ан-
тиквариате, но того, кому доверяе-
те. Сторонний незаинтересованный 
взгляд, скорее всего, поможет заме-
тить то, что не заметит человек, погло-
щенный процессом и перспективами». 
Юридически оформлять отношения 
нужно не только с продавцом анти-
квариата, добавляет председатель 
коллегии адвокатов «Сазонов и пар-
тнеры» Всеволод Сазонов, но со всеми 
участниками процедуры: экспертами, 
оценщиками, страховщиками.

Опасные перевозки

Не способствует росту антикварного 
рынка и законодательство. «Безуслов-
но, оно отстало от фактической обста-
новки на антикварном рынке и спо-
собствует его уходу в тень, – говорит 
Логинов. – Необходимо, с одной сторо-
ны, наладить надлежащий контроль 
со стороны государства над рынком 
в целом, с другой – осуществить не-
которую его либерализацию». Какие-
то действия все же предпринимают, 
но до сих пор внятно они сформули-
рованы не были. Закон же «О ввозе 
и вывозе культурных ценностей» был 
принят еще в 1993 году и с тех пор кон-
цептуально не менялся.

Адвокат Сазонов, в свою оче-
редь, отметил, что перемещение че-
рез границу культурных ценностей 
у нас обставлено множеством нюан-
сов, и нарушение правил чаще всего 
квалифицируется как контрабанда, 
то есть тяжкое преступление. Кон-
тролем за ввозом и вывозом анти-
квариата занимается Федеральная 
таможенная служба (ФТС) России, 
и все предметы искусства, попав-
шие под подозрение, направляются 
на экспертизу. «Отделом экспертизы 
культурных ценностей проводятся 
исследования объектов живописи, ну-

мизматики, фалеристики, объектов 
религиозного назначения, объектов 
декоративно-прикладного искусства, 
печатных изданий, антикварного ору-
жия, – пояснил «Профилю» началь-
ник экспертно-криминалистической 
службы Центрального экспертно-
криминалистического таможенного 
управления ФТС Андрей Хохлов. – 
В большинстве случаев данные объ-
екты перемещаются с нарушением 
норм российского законодательства 
и без разрешительных документов. 
За 2016 год в Центральном экспертно-
криминалистическом таможенном 
управлении было проведено более 
150 экспертиз и исследовано более 
5 тысяч объектов, перемещаемых 
с нарушением действующего законо-
дательства РФ. Дабы избежать слож-
ностей, до перемещения культурных 
ценностей через границу их необхо-
димо зарегистрировать в территори-

альных органах Министерства куль-
туры России и получить заключение 
экспертов. При перемещении куль-
турных ценностей необходимо пред-
ставить таможенным инспекторам 
заключение экспертов, а также доку-
менты, подтверждающие права соб-
ственности на раритеты (товарный 
чек, акт купли-продажи, дарения, 
наследства)».

Время собирать 
коллекцию

Впрочем, помимо всех этих проблем, 
у российских антикваров и коллек-

ционеров на фоне кризиса появи-
лась и одна радость. «Хотя рынок 
более или менее оживляется, низкие 
цены уже зафиксировались по боль-
шинству работ, – говорит Лукашин. 
– И появился довольно интересный 
тренд: если инвесторы будут гото-
вы сыграть в долгую (5–10 лет, на-
пример), то именно сейчас выгодно 
формировать фонды и коллекции, 
так как цены фактически достигли 
своего нижнего порога. Искусство – 
вечные ценности, и цены точно 
будут расти, когда экономика вый-
дет в плюс».

С точки зрения экономистов ин-
вестировать действительно выгодно. 
«Рынок коллекционных предметов 
и предметов искусства неожиданно 
получил второе дыхание на фоне рез-
кого снижения доходности привыч-
ных инвестиционных инструментов, 
– считает первый вице-президент 
«Опоры России» Павел Сигал. – От-
рицательные и нулевые ставки за-
ставляют искать более интересные 
активы, и здесь у потенциальных 
инвесторов очень большой выбор». 
По словам Сигала, по отдельным 
сегментам доходность сейчас может 
достигать 20–30% годовых, в частно-
сти, хорошие результаты показывает 
рынок коллекционных и раритетных 
автомобилей, а также предметов ис-
кусства. Проблема в одном, говорит 
эксперт: высокий порог входа. «Речь 
идет даже не столько о суммах вло-
жений, так как можно выбирать от-
носительно недорогие предметы или 
использовать схему коллективных 
инвестиций (встречается редко), 
сколько о необходимых знаниях 
и опыте, – поясняет он. – Самые ин-
тересные предложения можно встре-
тить у частных лиц, вне известных 
аукционов, то есть проводить экс-
пертизу необходимо самим. Стоит 
это недешево, да и найти хороших 
специалистов весьма непросто».

Все понимают, соглашается Ба-
булин, что сейчас рынок покупателя, 
а не рынок продавца: «Теперь, наобо-
рот, участникам Антикварного сало-
на несут картины. И последние годы 
люди чаще хвастаются не тем, что 
они что-то удачно продали, а тем, что 
удачно купили. Покупать выгодно, 
и галеристы в массе своей именно 
этим сейчас и занимаются. Но что 
будет дальше? На этот вопрос так-
же сложно или просто ответить, как 
на вопрос, достигла ли дна россий-
ская экономика». ■ 

Получить полную 
гарантию, 

что предмет 
антиквариата 
при покупке 
не окажется 

подделкой, почти 
невозможно. 
Можно лишь 
максимально 
уменьшить 
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■   Давая согласие на переход в администрацию президента РФ, 
Сергей Кириенко выдвинул две просьбы-условия: он остается 
в «Росатоме» председателем Наблюдательного совета, а занимающе-
му этот пост Борису Грызлову пусть ищут другое место; новым 
руководителем «Росатома» становится Алексей Лихачев – това-
рищ и партнер Кириенко еще со времен работы в комсомоле в Горьком 
(сейчас – Нижний Новгород). Первая просьба уже удовлетворена. 
Однако назначение Лихачева может привести к напряжению в аппарат-
ной коалиции, поддерживающей Сергея Кириенко: входящий в нее член 
«ближнего круга Путина», глава Курчатовского института Михаил 
Ковальчук сам хотел возглавить «Росатом» или поставить на него 
своего человека.

■   Новым секретарем Совета безопасности РФ может стать помощник Владимира 
Путина по международным делам Юрий Ушаков. Сторонники назначения 
Ушакова считают, что эта замена сделает взаимодействие президента и премьер-
министра более динамичным. В Юрии Ушакове видят эффективного менеджера, при 
котором пост секретаря Совбеза станет больше техническим, чем политическим. 
Патрушев же хочет сохранить за собой место постоянного члена Совбеза, чтобы про-
должать влиять на выработку и принятие его решений. В том случае, если Путин при-
мет решение в пользу Ушакова, одним из претендентов на его нынешнее место может 
стать пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. Но более вероятным 
кандидатом считается посол России в Китае Андрей Денисов. Его назначение 
в АП откроет дорогу к посту посла председателю Совета Федерации Валентине 
Матвиенко, которая хочет вернуться на дипломатическую работу, недавно была 
с визитом в Китае и встречалась с его лидером Си Цзиньпином. Оба этих кадровых 
решения – по замене Ушакова на Денисова и Денисова на Матвиенко – продемон-
стрируют значение, которое Путин придает союзу с КНР.

■   Татьяну Воронову на посту 
начальника президентского Управле-
ния по внутренней политике может 
сменить Татьяна Ельфимова – 
статс-секретарь и заместитель генди-
ректора «Росатома» по обеспечению 
государственных полномочий и бюд-
жетного процесса. Это назначение 
позволит соблюсти принцип гендер-
ного равенства, который учитывает 
президент России Владимир Путин 
в своих кадровых решениях. В этом 
случае другой, уже «засвеченный» СМИ 
кандидат Кириенко на «место Воро-
новой» в АП – начальник управления 
«Росатома» по работе с регионами 
Александр Харичев – может 
стать заместителем начальника УВП 
по тому же региональному профилю 
работы, что и в госкорпорации. Он, 
кстати, работал в УВП на должности 
замначальника управления и отвечал 
за работу с регионами при Владиславе 
Суркове (в 2006–2009 гг.). Ряд источни-
ков не исключает того, что Харичев мо-
жет подтянуть на работу в АП и другие 
кадры эпохи Суркова. 

■    В кулуарах Думы 
говорят, что некие люди, 
ссылаясь на нового спи-
кера Вячеслава 
Володина, начали вести 
с депутатами доверительные 
беседы, ориентируя их на 
подготовку к внеочередным 
президентским выборам 
уже весной будущего, 2017 
года или к созыву Конститу-
ционного собрания. Под тот 
вариант, который выберут 
«наверху», – досрочные 
выборы или радикальное 
изменение Конституции 
(это может сделать только 
Конституционное собрание, 
закона о котором нет до сих 
пор) – Дума должна будет 
оперативно принять соот-
ветствующую законодатель-
ную базу. Учитывая характер 
бесед и пожелания «активно 
приниматься за работу», в 
думских кабинетах считают, 
что уже в самом скором 
времени будет обнародован 
вариант либо проведения 
внеочередных выборов, 
либо необходимости созыва 
Конституционного собрания.

■    Рассматривается вопрос 
о назначении председа-
телем совета директоров 
Первого канала Натальи 
Тимаковой, пресс-
секретаря председателя 
правительства РФ Дмитрия 
Медведева. Это назначение 
может стать еще одним 
сигналом «верхушке» поли-
тических и деловых кругов 
страны о воссоздании поли-
тического тандема Путин – 
Медведев и об укреплении 
аппаратных позиций Дми-
трия Медведева. Однако ре-
шение по Тимаковой может 
и не состояться. Причина – 
«журналистское расследо-
вание» Алексея Навального 
и телеканала «Дождь» об 
очередном «кошельке» 
Владимира Путина – пи-
терском бизнесмене Павле 
Колбине. Расчет инициато-
ров «расследования» (не-
которые эксперты считают 
его обычным информацион-
ным «сливом» от одной из 
российских спецслужб) был 
как раз на то, что Тимакова 
покровительствует «Дождю» 
и его владельцам.

Решение 
по Тимаковой 
может 
и не состояться. 
Причина – 
«журналистское 
расследование» 
телеканала «Дождь» 
об очередном 
«кошельке» 
Владимира Путина
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тренды политики

5 октября в Москве прошло первое 
заседание Госдумы седьмого созы-
ва. На должность спикера Думы, как 
и ожидалось, был утвержден бывший 
первый замглавы администрации пре-
зидента единоросс Вячеслав Володин. 
Из 444 голосовавших депутатов его 
кандидатуру поддержали 404 челове-
ка. 40 парламентариев-коммунистов 
голосовали за своего однопартийца 
Дмитрия Новикова. В помощь Володину 
избрали первых замов – Александра 
Жукова («Единая Россия») и Ивана 
Мельникова (КПРФ).
Депутаты выбрали также глав думских 
комитетов, число которых было сокра-
щено с 30 до 26. Одну половину из них 
возглавили представители «Единой Рос-
сии», другую – депутаты от КПРФ, ЛДПР 
и «Справедливой России».
Место Володина в администрации пре-
зидента, как и предсказывалось, занял 
глава «Росатома» Сергей Кириенко (на 
фото). В 1998 году Кириенко 4 месяца 
занимал пост премьер-министра и был 
отправлен в отставку Борисом Ельци-
ным после того, как объявил дефолт 
по госбумагам. На думских выборах 
1999 года он был одним из лидеров Со-
юза правых сил, затем главой фракции 
СПС. В 2000 году Кириенко был назна-
чен полномочным представителем пре-
зидента в Приволжском федеральном 
округе, в 2007-м возглавил корпорацию 
«Росатом».

Без сюрпризов

 Текст:  Глеб Иванов

Явка с признанием
В сети борьбы с коррупцией попала 
очередная жертва – по делу экс-главы 
Коми Вячеслава Гайзера обвинения 
предъявили другому бывшему руково-
дителю республики, Владимиру Торло-
пову (на фото). Торлопов сам по по-
вестке явился в Следственный комитет, 
где был допрошен в качестве подозре-
ваемого. Следствие предъявило ему 
обвинение в создании и руководстве 
преступным сообществом и мошенни-
честве в особо крупном размере.
На заседании Басманного суда Москвы, 

избиравшего меру пресечения для 
экс-губернатора, следователь СК зая-
вил, что Торлопов признал свою вину. 
Его отправили под домашний арест.
Торлопов возглавлял Коми 
с 2002 по 2010 год, потом представ-
лял республику в Совете Федерации. 
На посту регионального начальника 
его сменил Вячеслав Гайзер, кото-
рому в прошлом году предъявили 
обвинения в организации преступ-
ного сообщества, получении взяток 
и мошенничестве.

Мединский пока сохранил 
ученую степень

Вопрос о лишении министра культуры 
Владимира Мединского (на фото) науч-
ной степени доктора исторических наук 
должен был решаться на минувшей не-
деле. В апреле 2016 года группа ученых-
историков обнаружила в докторской 
диссертации Мединского «Проблемы 
объективности в освещении россий-
ской истории второй половины XV – 
XVII веков» множество грубых ошибок. 
Например, среди ссылок был найден 
интернет-ресурс, который торгует 
научными работами, а при защите 
диссертации среди оппонентов мини-
стра не было ни одного специалиста 
по исследуемому периоду. 4 октября 
диссовет Уральского федерального уни-
верситета (УрФУ), на котором должно 
было быть рассмотрено дело, по прось-
бе Мединского из-за его командиров-
ки в Казахстан отложил заседание. 
А 7 октября Высшая аттестационная 
комиссия отозвала заявление о лише-
нии министра научной степени из УрФУ 
из-за истечения срока давности. Теперь 
комиссия будет решать, в какой диссо-
вет передать документы.

На фоне всех этих событий у министра 
культуры, похоже, начали сдавать 
нервы. Иначе никак нельзя объяснить 
его высказывание после просмотра 
кинофильма «28 панфиловцев». 
Комментируя достоверность фактов, 
отображенных в картине, Мединский 
назвал «мразями кончеными» всех, 
кто подвергает их сомнению. Ранее 
Госархив РФ опубликовал документы, 
подтверждающие, что подвиг 28 панфи-
ловцев – пропагандистский миф.
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Носик начал борьбу 
с экстремизмом
Блогер Антон Носик начал кампанию 
за отмену статьи 282 Уголовного кодек-
са РФ «Возбуждение ненависти либо 
вражды, а равно унижение человече-
ского достоинства». Ранее Носик сам 
был осужден по этой статье и пригово-
рен к штрафу в 500 тысяч рублей. Дело 
против него возбудили после того, как 
в своем ЖЖ он опубликовал статью 
под заголовком «Стереть Сирию с лица 
земли», в которой сравнил страну с на-
цистской Германией и поддержал ее 
бомбардировки. Прокурор требовал 

приговорить Носика 
к двум годам лише-
ния свободы. Сам 
обвиняемый требо-
вал либо полностью 
оправдать его, либо 
дать реальный срок. 

Генсеком ООН станет 
специалист по беженцам
Новым генсеком ООН может стать 
67-летний Антониу Гутерриш, экс-
премьер-министр Португалии. Он вы-
бился в лидеры после шестого раунда 
голосования. Впервые выборы генсека 
проходят прозрачно – изначально 
были известны имена всех кандидатов. 
Одиним из претендентов была болгарка 
Ирина Бокова. За нее играл тот факт, 
что до этого момента ни один из ген-
секов не был выходцем из Восточной 
Европы. Кроме того, этот пост ни разу 
не занимала женщина. Гутерриш явля-
ется членом Социалистической партии 
Португалии, с 1995 по 2001 год был 
премьер-министром страны, в 2005 году 
начал работу в ООН, где до последнего 
времени занимал пост Верховного 
комиссара по делам беженцев. 

Премия уехала в Колумбию 
Президент Колумбии Хуан Мануэль 
Сантос получил Нобелевскую премию 
мира 2016 года за то, что смог догово-
риться с леворадикальными «Револю-
ционными вооруженными силами Ко-
лумбии» о прекращении гражданской 
войны, длившейся более полувека.
Впрочем, на прошедшем недавно ре-
ферендуме большинство колумбийцев 
высказались против замирения с левой 
герильей. «Комитет надеется, что 
Нобелевская премия мира придаст ему 
сил завершить это непростое дело», – 
говорится в заявлении Норвежского 
нобелевского комитета.

Чекист уступил дорогу 
молодым

Спустя всего два месяца после 
своего назначения в отставку 
ушел исполняющий обязан-
ности губернатора Калинин-
градской области Евгений 
Зиничев (на фото справа). Его 
место, также с приставкой 
и. о., занял 30-летний глава 
регионального правительства 

Антон Алиханов, который стал самым молодым губернато-
ром в России. Как пояснил сам Владимир Путин в разговоре 
с Алихановым, отставка Зиничева произошла «по семейным 
обстоятельствам». Зиничев более 30 лет работал в КГБ, ФСО 
и ФСБ, с июня 2015 по июль 2016 года возглавлял управление 
ФСБ по Калининградской области. На должности и. о. губер-
натора он запомнился прежде всего тем, что редко появлялся 
на публике – за два месяца он дал всего одно интервью жур-
налистам. Алиханов в правительстве области работал всего 
год, с 2006 года трудился в Минюсте, в 2013 году перешел 
в Минпромторг на должность сначала замдиректора, а потом 
директора департамента госрегулирования торговой деятель-
ности. На работу в Калининградскую область Алиханов попал 
в 2015 году и во время недолгого губернаторства Зиничева 
занимал пост премьера областного правительства.

Верховный суд РФ на осно-
вании решения Европейско-
го суда по правам человека 
(ЕСПЧ) признал незаконным 
арест и содержание под 
стражей фигурантов 
«болотного дела» Ильи 
Гущина и Артема Савелова.
Гущин и Савелов были при-
говорены к двум с полови-
ной годам лишения свободы 
каждый в 2014 году. Сейчас 
они уже вышли из мест 
заключения.
17 сентября прошлого года 
ЕСПЧ обязал Россию выпла-

тить Илье Гущину компен-
сацию в размере двух 
тысяч евро, Савелову – 
три тысячи евро.
Рассматривать жалобы, 
связанные с «болотным де-
лом», ЕСПЧ начал в 2013 году 
в приоритетном порядке. 
Сейчас на рассмотрении на-
ходится примерно 10 анало-
гичных дел. Самая крупная 
компенсация, назначенная 
ЕСПЧ по «болотным де-
лам», – Евгению Фрумки-
ну в январе 2016 года 
32 тысячи евро.

Эхо «болотного дела»
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тенденция

Кризис, проверки и реформы сократили количество 
коммерческих предприятий в России

Фирмы 
вениками вяжут

тенденция
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В  
России впервые за долгое 
время начало сокращаться 
число коммерческих пред-
приятий. Всего их на дан-

ный момент зарегистрировано свыше 
4 млн. Год от года эта цифра неуклон-
но росла, но в нынешнем число лик-
видируемых предприятий, по дан-
ным Федеральной налоговой службы 
(ФНС), превысило показатели вновь 
регистрируемых.

Кризис – плохое время для старт-
апов, говорят эксперты-юристы. 
Но дело не только в этом. «Трудные 
времена» принесли с собой и тяжкое 
налоговое бремя. И хотя процедура 
регистрации предприятий упрости-
лась, что приветствовали и предпри-

ниматели, и юристы, контроль и над-
зор над юрлицами со стороны банков, 
налоговиков и прочих проверяющих 
только растет. Все эти факторы застав-
ляют потенциальных и уже работаю-
щих предпринимателей задумывать-
ся: а стоит ли вообще открывать новые 
фирмы?

Юрлица в цифрах

По состоянию на начало сентября, со-
гласно статистике ФНС, в России дей-
ствует 4,04 млн юрлиц–коммерческих 
организаций, в основном обществ 
с ограниченной ответственностью 
(ООО) и акционерных обществ. Боль-
шинство (3,5 млн) создавались с нуля, 
и только 63,7 тыс. появились путем ре-
организации. При этом предпочтение 

предпринимателями отдается ООО – 
в такой форме насчитывается 3,8 млн 
компаний. Акционерных обществ все-
го 111 тыс.

Статистика изменилась с начала 
года – в 2015-м насчитывалось 4,1 млн 
компаний. Единый государственный 
реестр юрлиц (ЕГРЮЛ) содержит 
и сведения обо всех ликвидированных 
предприятиях – всего их 4,2 млн, что 
на 200 тыс. больше, нежели действую-
щих. В основном налоговики просто 
вычищают из госреестра «мертвые», 
недействующие компании – так ис-
чезло 3 млн фирм. В процессе банкрот-
ства почило 220 тыс. предприятий, 
в результате реорганизации – 458 тыс., 
по процедуре ликвидации – 702 тыс. 
Если же брать данные только за пери-
од с января по сентябрь текущего года, 
то за этот период в стране появилось 
295 тыс. коммерческих организаций, 
а 410 тыс. было ликвидировано. Для 
сравнения: за тот же период 2015 года 
появилось 305 тыс. компаний, а пре-
кратило деятельность 174 тыс. 
В 2014-м (тот же период) соотношение 
зарегистрированных и ликвидиро-
ванных фирм было 340 тыс. и 307 тыс. 
соответственно. То есть налицо смена 
тенденции.

Налоговые «зачистки»

Как сообщила пресс-служба ФНС, на-
логовики с конца 2005 года «на по-
стоянной основе проводят работу 
по исключению из ЕГРЮЛ недейству-
ющих юридических лиц». К таким 
относятся фирмы, которые в течение 
12 месяцев не предоставляли отчет-
ность и не проводили банковские опе-
рации. Большинство таких и есть те 
самые «однодневки», считают в ФНС, 
которые «создаются для ухода от на-
логов, а также для передачи «откатов», 
взяток, незаконного вывода средств 
за рубеж, финансирования террори-
стической деятельности», хищений 
и прочих экономических махинаций.

В феврале этого года глава ФНС 
Михаил Мишустин докладывал, что 
за последние 5 лет количество фирм-
«однодневок» сократилось больше 
чем в два раза – с 1,7 млн в 2011 году 
до 650 тыс. в январе текущего года. 
В первом квартале этого года ФНС, 
пользуясь новыми правами, вынесла 
725 отказов в регистрации компаний, 

 Текст:  Екатерина Буторина 
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так как заявители ранее были участни-
ками или руководителями исключен-
ных из реестра юрлиц с долгами. «Лица, 
бросившие свои компании, не погасив 
задолженность перед бюджетом, те-
перь не могут участвовать или высту-
пать в качестве органа управления в но-
вых организациях в течение трех лет», 
– констатировала налоговая служба. 
Новые права появились у налоговиков 
с начала года в связи с изменениями 
в закон «О регистрации юрлиц и ИП», 
которые ввели дополнительные осно-
вания для отказа в госрегистрации для 
лиц, задействованных ранее в деятель-
ности так называемых «технических 
компаний» или фирм-«однодневок».

Правда, хотя мероприятия по ис-
ключению недействующих юрлиц на-
чинают работать, пока они не набрали 
полных оборотов, отмечает старший 
юрист практики по корпоративному 
и договорному праву юридической 
фирмы «ЮСТ» Максим Мезенцев. «ФНС 
просто не может позволить себе прове-
рять каждую компанию, кадровых ре-
сурсов на это не хватает», – говорит он. 
Но у налоговиков при этом есть и пре-
вентивные инструменты, добавляет 
юрист: усиление контроля за юридиче-
ским адресом компании, усиление про-
верки достоверности сведений, вноси-
мых в ЕГРЮЛ.

Подать документы в налоговую службу на регистрацию новой компании теперь намного 
проще, так же как и избавиться от нее в случае ненадобности, зато содержать становит-
ся все сложнее и дороже
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Особенно изменилась ситуация 
относительно возможности закрытия 
компании, добавляет партнер москов-
ской коллегии адвокатов «ГРАД» Алек-
сандр Орлов. «Каждый собственник 
оценивает, что делать с компанией по-
сле реализации своего проекта, – объяс-
няет адвокат. – Закон предусматривает 
в этом случае добровольную ликвида-
цию, которая, в свою очередь, предпола-
гает налоговую проверку. А налоговая 
проверка связана с доначислениями, 
зачастую независимо от того, насколь-
ко такие доначисления признает в по-
следующем законными суд. Иные, так 
называемые альтернативные, способы 
ликвидации на данный момент на-
ходятся под пристальным контролем 
и являются малоэффективными или 
достаточно затратными». Таким обра-
зом, подчеркивает управляющий пар-
тнер «Тарло и партнеры» Алексей По-
пов, возможность ликвидировать так 
называемые недействующие лица вне 
суда, а по решению органа ФНС упро-
стила данную процедуру и позволила 
избавиться от груза «мертвых» юрлиц, 
переполняющих реестр.

Ведь что такое ликвидация фир-
мы? Это создание специальной ликви-
дационной комиссии, налоговая про-
верка, составление ликвидационного 
баланса. А еще можно сходить в суд 
и подать заявление о банкротстве, 
что фактически означает массу до-
полнительных финансовых, бюрокра-
тических, временных затрат. «Теперь, 
как и раньше, такие фирмы просто 
бросают, но уже в уверенном расчете 
на то, что когда-нибудь до нее дойдет 
очередь и она будет ликвидирована 
по решению налогового органа как не-
действующая», – говорит Попов.

Охота на «однодневки»

Полномочия налоговиков в послед-
нее время существенно расширились. 
Они, отмечает Попов, приобрели право 
проводить «почти полноценное на-
логовое расследование с широкими 
полномочиями». «Налоговые органы 
запрашивают необходимые сведения 
для целей проверки достоверности 
информации, предоставленной нало-
гоплательщиком, активно используют 
интегрированные информационные 
базы, банковскую информацию, а так-
же допросы, осмотры, заключения спе-
циалистов, – перечисляет адвокат. – Это 
позволяет им шире взглянуть на вещи, 
проанализировать реальность хозяй-
ственных операций или увидеть их 

«нехозяйственное» предназначение 
и сделать неблагоприятные для налого-
плательщика выводы. На основе таких 
выводов на следующем этапе включа-
ются правоохранительные органы».

Но дело не только и не столько 
в новых, расширенных полномочиях 
ФНС. Борьба с «однодневками» – го-
сударственная политика, отмечают 

эксперты, цель которой – усложнить 
и сделать нецелесообразным создание 
фиктивных предприятий. И в эту борь-
бу включено множество инструментов. 
Одним из них стала банковская систе-
ма. «Усложняется процедура откры-
тия счетов, проходят дополнительные 
и, по всей вероятности, неформальные 
проверки директоров компаний, уве-
личивается перечень сомнительных 
сделок, по которым банк требует пред-
ставления подтверждающих докумен-
тов», – говорит Орлов. Такие меры, ре-
зюмирует он, увеличили затраты для 
предпринимателей, «имеющих наме-
рение в конечном итоге перевести по-
лученные ими средства в физическую 
денежную массу».

Другим инструментом стало фор-
мирование определенной судебной 
практики. В ней, по словам Попова, уже 
укоренились понятия «должной осмо-
трительности и добросовестности при 
выборе контрагента», что усложнило 
использование «однодневок» для обна-
лички и ухода от налоговых платежей. 
Кроме того, в систему регистрации юр-
лиц был включен нотариат, через кото-
рый в массе своей теперь осуществля-
ется регистрация предприятий.

А противодействием легализации 
и отмыванию денег, со своей стороны, 
активно занимаются правоохрани-
тельные органы. С начала года в этом 
плане начали действовать очередные 
нововведения в УК. В частности, если 
раньше «подставным лицом» при соз-
дании «однодневки» считался лишь 
тот, кто осознавал, что фирма будет за-
ниматься противоправной деятельно-
стью, то теперь уголовное дело могут 
завести всего лишь на основании фак-
та подачи документов о регистрации 
компании на «подставное лицо». «В на-
стоящее время понятие «подставных 
лиц» расширено, – пояснили «Профи-
лю» в Управлении общественных свя-
зей МВД. – Это помимо лиц, введенных 
в заблуждение, также лица, без ведо-
ма которых образовано юридическое 
лицо, и лица, числящиеся руководите-
лями юридического лица, но реально 
цели управления юридическим лицом 
не имеющие».

В МВД отметили, что «фиктивные 
организации, или так называемые 
фирмы-«однодневки» используются для 
совершения целого ряда преступлений, 
в том числе «для отчуждения имуще-
ства бюджетных организаций, вывода 
активов кредитно-финансовых учреж-
дений перед их ликвидацией, а также 
в коррупционных схемах, связанных 
с «откатами». С января по август теку-
щего года органами внутренних дел 
выявлено 409 преступлений по статье 
УК «Незаконное образование юриди-
ческого лица» (ст. 173.1). По 167 таким 
преступлениям следствия окончены, 
50 – отправлены в суды. На основании 
«соседней» статьи 173.2 («Незаконное 
использование документов для образо-
вания юридического лица») возбудили 
134 дела, 11 расследовали, 66 лежат 
на столах судей.

Быть или не быть

Есть и другие причины снижения чис-
ла новых предприятий. Самая глав-
ная, по мнению Мезенцева, заключа-
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ется «в значительном спаде интереса 
иностранных инвесторов к российско-
му рынку и в целом в экономической 
ситуации в стране». «Немаловажное 
влияние оказывает и сама экономика – 
во многих отраслях на данный момент 
предприниматели видят не самое 
лучшее время для стартапов», – со-
глашается Орлов. Перед принятием 
решения о регистрации предприятия, 
рассуждает он, каждый отвечает себе 
на вопросы: зачем она нужна? кто ее 
возглавит? какие уголовно-правовые 
риски могут возникнуть? «Многие 
обычные процессы стали в настоящий 
момент небезопасными для предпри-
нимателей в силу изменения право-
применительной практики, – говорит 
адвокат. – Это сделало более привле-
кательным для малого бизнеса рабо-
ту через регистрацию себя в качестве 
индивидуальных предпринимателей, 
применяющих упрощенную систе-
му налогообложения или имеющих 
патент».

И без того непростая экономика 
осложняется так называемой «ад-
министративной нагрузкой», мно-
жественными ведомственными, 
плановыми и неплановыми, провер-
ками – налоговыми, прокурорскими, 
пожарными и прочими надзорными. 
«Российское законодательство о ре-
гистрации юрлиц само по себе непло-

хое, однако практика его исполнения 
как госорганами, так и частными 
лицами порой выхолащивает зало-
женный в законодательстве смысл, 
заключающийся в том, что государ-
ство должно содействовать развитию 
предпринимательства, – говорит 
партнер Westside Advisors Сергей Во-
долагин. – Органы ФНС, регистри-
руя юрлица, зачастую придираются 
к мелочам и выдают необоснованные 
отказы, мешая реальной предприни-
мательской деятельности».

Но есть и хорошие новости. 
Во многом регистрировать новые 
предприятия стало быстрее и удобнее. 
«Зарегистрировать ООО можно весьма 

быстро, с акционерными обществами 
придется подольше повозиться из-за 
выпуска акций, – говорит Мезенцев. – 
Так, например, с этого года регистра-
ция юрлиц не должна занимать в ФНС 
больше 3 рабочих дней (ранее этот срок 
составлял 5 рабочих дней)». Комплект 
документов, уверяет юрист, достаточ-
но прост: учредительные документы, 
заявление о регистрации, квитанция 
об оплате госпошлины, доверенность 
на представителя (если требуется), 
а также выписка из торгового реестра 
в отношении иностранного учредите-
ля (при необходимости). «Конечно же, 
есть и недостатки: на практике до сих 
пор повсеместно используется гаран-
тийное письмо в качестве подтверж-
дения предоставления арендодателем 
помещения для будущей компании», – 
обращает внимание Мезенцев.

Новый «сервис» регистрации юр-
лиц через нотариуса, функционирую-
щий с начала года, также получает 
в основном положительные отзывы. 
«Теперь можно все документы на реги-
страцию подать через нотариуса в мо-
мент нотариального удостоверения 
заявления о регистрации, – объясня-
ет Мезенцев. – Он удобен в случае не-
возможности учредителей приехать 
в город, где создается общество. Од-
нако регистрационные документы все 
равно придется получать на месте». 

Покупая 
по объявлению 
уже готовую 
компанию, 
фактически 

вы приобретаете 
подержанную 

вещь

Проблемы в экономике и рост административной нагрузки делают для бизнесменов 
более привлекательной работу в качестве индивидуальных предпринимателей, 
а также в офшорных зонах, таких как Панама-сити
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С прошлого года зарегистрировать 
ООО можно на сайте налоговой даже 
без электронной цифровой подписи. 
«Но личного посещения налогового 
органа все равно не избежать», – пред-
упреждает адвокат.

Сложности могут возникнуть 
у иностранных учредителей, кото-
рые не могут выписать доверенность 
на действия от своего имени и долж-
ны лично ставить подпись в заяв-
лении о регистрации предприятия 
в присутствии нотариуса. «Однако, 
как и раньше, иностранные учреди-
тели при невозможности приехать 
в Россию могут заверить заявление 
у иностранного нотариуса с простав-
лением апостиля или в российском 
консульстве», – поясняет Мезенцев. 
Есть, правда, момент, который «удив-
ляет всех иностранцев». «В заявлении 
о создании общества (и не только) 
на последней странице они должны 
написать свои фамилию и имя на рус-
ском языке. Это весьма странно и неу-
добно», – поясняет он.

Нотариусы пересылают все доку-
менты в налоговую инспекцию, а те 
выдают свидетельство о регистрации. 
«По сути, процедура завершена, – го-
ворит Попов. – Вам не придется, как 
раньше, бегать по инстанциям и служ-
бам, получая одну бумажку за дру-
гой, – все это делается без вас. ИНН, 
всякого рода свидетельства пенсион-

ного и социального страхования, коды 
статистики и прочее вам присваивают 
автоматически, о чем вы просто ин-
формируетесь, получая соответствую-
щие уведомления. Согласитесь, это 
намного удобнее, чем было несколь-
ко лет назад». Кроме того, добавляет 
Мезенцев, налоговые инспекции, за-
нимающиеся регистрацией, вслед 
за Москвой и в других регионах стали 
объединять, что также существенно 
облегчило жизнь предпринимателям.

Отмечая некоторые недостатки, 
в целом юристы считают действую-
щее законодательство по регистрации 
предприятий вполне приемлемым. 
И скорее опасаются перемен, чем 
ратуют за них. «Залог успешной реа-
лизации правовых норм заключает-
ся в их постоянстве и стабильности, 
чтобы, входя в экономическую сферу, 
предприниматель знал правила игры 
от момента регистрации компании 
до момента ее ликвидации, – говорит 
Орлов. – Кроме самих норм, важное 
значение имеет правоприменитель-
ная практика. Именно она наполняет 
норму жизнью, и стабильность зако-
нодательства является необходимой 
предпосылкой, чтобы такая практика 
имела возможность сформироваться».

В погоне за дешевизной

«Готовые фирмы от 20 000 рублей», 
«фирмы под ключ», «готовые фирмы 
с расчетным счетом и директором», 
«фирмы со счетом в Москве», «фир-
мы с оборотами и историей» – по-
добными объявлениями интернет-
пространство просто кишит. Что 
лучше: купить готовое или регистри-
ровать предприятие самому? Поку-
пать никто не запрещает, но юристы 
предупреждают: никогда не знаешь, 
что за история и что за обороты стоят 
за предлагаемым «товаром», – все при-
дется перепроверять, и неприятностей 
можно ожидать любых. Правда, в МВД 
уточнили: «Готовая фирма» с право-
вой точки зрения предметом сделок 
купли-продажи являться не может. 
Любая фирма – это юридическое лицо, 
то есть субъект правоотношений, 
но не объект, поэтому под куплей-
продажей «готовых фирм» подразуме-
вается переход прав управления и соб-
ственности на нового владельца».

«Могут продавать фирму, которую 
собирались ликвидировать, или фир-
му, у которой уже появилась задолжен-
ность по отчетности (хоть она и была 
недавно создана), – приводит примеры 

Мезенцев. – Во-вторых, покупка стано-
вится все сложнее и сложнее. Если это 
будет договор купли-продажи, то необ-
ходимо участие нотариуса. Если «про-
давать» через заявление третьего лица 
и увеличение уставного капитала с по-
следующим выходом, то с этого года 
и здесь требуется участие нотариуса». 
И плюс ко всему, отмечает адвокат, все 
придется менять: от наименования 
фирмы и директора до кодов видов 
деятельности (ОКВЭД) и устава. По-
купая по объявлению компанию, фак-
тически вы покупаете подержанную 
вещь, добавляет Орлов, что за история 
у этой «б/у фирмы», невозможно знать 
наверняка. «Часть ее отражается доку-
ментально, например, сдавалась ли от-
четность у такой компании или какие 
счета у нее открыты в банках, покупа-
тель долей или акций может проверить 
и до совершения сделки, – объясняет 
он. – Но были ли выданы предыдущим 
директором, например, векселя или 
были ли подписаны какие-либо другие 
бумаги, позволяющие в будущем предъ-
явить такой компании претензии, за-
частую проверить не представляется 
возможным». Кроме того, напоминает 
адвокат, смена адресов, учредителей 
и видов деятельности всегда вызывает 
повышенное внимание у служб безо-
пасности банков и контрагентов.

Хорошо, если такая покупка за-
регистрирована «вчера», добавляет 
Попов. «Тогда вероятность того, что 
ее директор успел получить кредит 
и скрыться, маловероятна, – говорит 
он. – Но при покупке фирмы, срок 
действия которой более нескольких 
месяцев, тем более лет, можно ожи-
дать любых сюрпризов». И если уж 
так понадобилась «фирма с историей», 
то он советует тщательно проверить 
все регистрационные записи по вы-
писке из ЕГРЮЛ, все корпоративные 
и бухгалтерские документы, выписки 
по счетам, реестр прав на недвижимое 
имущество. «Потребуется довольно 
глубокий аудит, чтобы быть уверен-
ным в чистоте приобретаемого ак-
тива – юрлица, – резюмирует Попов. 
– Но и это не панацея от возможных 
сюрпризов, созданных прежним ди-
ректором. Даже у компании, у которой 
не было открытого банковского счета, 
могут оказаться невообразимые фи-
нансовые обязательства». Все юристы 
сделали один вывод: значительно де-
шевле и проще в трехдневный срок за-
регистрировать под свой бизнес новую 
фирму, чем расплачиваться за грехи 
старой. ■
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Не заработал, 
но плати

Заниматься бизнесом и зарабатывать 
деньги в России просто так нельзя. 
Для этого надо «сдаться» в налого-
вую инспекцию – зарегистрировать-
ся в качестве ИП (индивидуально-
го предпринимателя). Или создать 
юридическое лицо. В противном слу-
чае вас ждут преследования вплоть 
до уголовных (ст. 171 УК РФ «Незакон-
ное предпринимательство» при полу-
чении крупного дохода – от 2,25 млн 
руб. с наказанием от штрафа до 5 лет 
лишения свободы). 

Но если вас прихватила полиция 
во время рейда по рынку (продавал 
что-то без свидетельства ИП или 
оформленных отношений с работода-
телем) или сдал клиент, у которого вы 
работаете репетитором или нянькой, 
наконец, арендатор квартиры, ко-
торого вы выгнали за неуплату, вам 
грозит максимум штраф по КоАП 
от 500 до 2000 руб. (ст. 14.1. «Осу-
ществление предпринимательской 
деятельности без государственной 
регистрации или без специального 
разрешения (лицензии)»). Ничего 
страшного в общем-то.

Если вы все-таки решили вести 
«честную игру» с государством и заре-
гистрировали ИП, то получите и рас-
пишитесь сразу за расходы: ИП даже 
с нулевой деятельностью должен пла-
тить 23 153,33 руб. в год + сдавать ну-
левую отчетность в налоговую (цена 
на услугу в интернете – от 3000 руб.). 
Если вы ведете деятельность и что-то 
зарабатываете – еще 6% с дохода. На-
нимаете работников – платите еще 

Четверть трудоспособного населения в России 
много лет работает нелегально. За последний год 
количество предприятий малого бизнеса уменьшилось 
почти на 30% 

 Текст:  Алексей Михайлов

Трудяги в подполье
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30% с их зарплат во внебюджетные 
фонды. Правда, в ряде случаев фикси-
рованный платеж может вычитаться 
из уплачиваемых налогов.

При валовом доходе на уровне 
средней зарплаты по стране (свыше 
300 тыс. руб. с хвостиком в год) ИП 
с упрощенкой становится выгоднее, 
чем платить подоходник (НДФЛ) как 
физлицу. 

Сумма фиксированного пла-
тежа, который ИП обязан платить 
в любом случае, привязана к МРОТу 
(минимальному размеру оплаты тру-
да). Если МРОТ поднимут с 1 января 
2017 года до 8800 руб./мес., то величи-
на фиксированного страхового взно-
са для ИП повысится сразу на 42% – 
до 32 841,6 руб. Это повышает планку 
равноубыточности налогообложения 
ИП и НДФЛ до 0,5 млн руб.

После регистрации ИП вы мо-
жете выбрать общую систему на-
логообложения (ОСНО) или одну 
из 4 специальных, еще и с варианта-
ми (см. таблицу). С разными налога-
ми, требованиями к ведению учета 
и наличию кассового оборудования. 
С ходу не разберешься. Запутаешься 
и с высшим образованием. Если у вас 
нет четко просчитанного бизнес-
плана на год вперед, то сделать разу-
мный выбор практически невозмож-
но. Да и простых способов нет, все 
«с вывертом», с подводными камнями 
и «засадами».

Бизнес-омбудсмен Борис Титов 
давно предлагает ввести упрощен-
ную систему патентов – купил на срок 
от 1 до 12 месяцев и производи, торгуй 

или оказывай услуги, больше ничего 
от тебя не требуется, ни регистраций 
в налоговой и фондах, ни налогов, 
ни отчетности, ни кассовых машин –
ничего. Кончился срок патента – 
кончился и твой бизнес. Все просто. 
Когда-то, в 1992 году, и пытались вво-
дить такую систему. Но бюрократия 
«подмяла» под себя малый бизнес.

Результат? По данным Алексея 
Улюкаева, министра экономразви-
тия РФ, в стране 16 млн «самозаня-
тых». Раньше оценки доходили и до 
22 млн чел.

Вообще-то термина «самозаня-
тый» в российском законодательстве 
нет. Это стыдливое название для 
теневого сектора экономики. Люди 
занимаются предпринимательской 
деятельностью без регистрации или 
оформления трудовых отношений, 
получают зарплату в конвертах, 
а не на банковскую карточку. И это – 
четверть всего трудоспособного насе-
ления страны! Вот уж действительно 
«голосование ногами» и показатель 
доверия к государству.

На одной чаше весов 16 млн 
самозанятых, на другой – 3,6 млн 
ИП (данные ЕГРИП на 1 сентября 
2016 г. с сайта ФНС), из которых 
до трети не осуществляют ника-
кой деятельности; да еще примерно 
столько же работающего в них офи-
циально наемного персонала. Вот 
результат режима малого бизнеса 
в стране: только треть людей готовы 
вести легальную предприниматель-
скую деятельность, а 2/3 предпочи-
тают нелегальную.

Почему? Переусложненная систе-
ма регистрации и ведения бизнеса, 
завышенные налоги и страховые пла-
тежи, плохой инвестклимат в целом, 
агрессивные государственные и сило-
вые структуры, на которые нет упра-
вы, и т. д. Да и доходы малого бизнеса 
в среднем очень уж невелики, чтобы 
платить достаточно высокие фикси-
рованные взносы.

Иначе как полным провалом 
такую систему функционирования 
малого бизнеса в стране назвать не-
возможно.

Капля в море

Нельзя сказать, что экономические 
власти страны не предпринимают ни-
каких мер по стимулированию мало-
го бизнеса (МБ). Вот самые крупные 
из мер, вступивших в силу в начале 
и середине 2016 года:
– Расширение определения МБ: рост 
критерия отнесения к МБ с 400 млн 
до 800 млн руб. дохода.
– Новые права регионов: налого-
вая ставка по ЕНВД (единый налог 
на вмененный доход) может быть 
снижен с 15% до 7,5%, а на УСН (упро-
щенная система налогообложения) – 
с 6% до 1%.
– Расширение в 1,5 раза сферы дей-
ствия патентов.
– Налоговые каникулы. Только для 
новых ИП на ПСН (патентная система 
налогообложения) или УСН, деятель-
ность которых связана с научной, со-
циальной, производственной отрасля-
ми либо с оказанием бытовых услуг.

Доп. условия ЛьготыЛимит годо-
вой выручки

Численность 
работников

Сокр.
назва-
ние

Полное 
название

Виды предприятий малого и среднего бизнеса

ИП Индивидуальный  1 человек, имеет право

 предприниматель нанимать работников Нет

МБ Малый бизнес До 100 работников До 800 млн руб.

– Средний бизнес От 101 до 250 работников До 2 млрд руб.

МСБ Малый и средний  До 250 работников До 2 млрд руб.

 бизнес  

Фиксированный платеж в ПФР и 

ФФОМС вне зависимости от нали-

чия дохода, системы налогообложе-

ния ИП, ведения хоз. деятельности 

= 23 153 руб. 33 коп. При сумме 

дохода св. 300 тыс. руб. – еще 1% от 

суммы превышения. На УСН и ЕНВД 

на сумму фикс. платежа уменьшает-

ся сумма налога

Возможность перехода на спец.

налоговые режимы, особые 

условия доступа к кредитам 

и госзаказам, господдержка

Физлицо. Требуется наличие 

свидетельства о государствен-

ной регистрации в налоговой 

службе. Незарегистрирован-

ные физлица также при-

равниваются к ИП для целей 

налогообложения

ИП и организации, доля 

участия в которых  государства 

и благотворителей не более 

25%, иностранцев 

и организаций–несубъектов 

МСБ – не более 49%
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Доп. условия Объект 
налого-
обложения

Ставка 
налога

ЛьготыЛимит годовой 
выручки

Числен-
ность ра-
ботников

Сокр. 
назва-
ние

Полное 
название

Налоговые режимы для малого бизнеса

УСН заменяет НДС, 

налог на прибыль 

и имущество орга-

низаций, НДФЛ и 

имущество физлиц 

ЕНВД заменяет НДС, 

налог на прибыль 

и имущество орга-

низаций, НДФЛ и 

имущество физлиц. 

Фактически не ведет 

учет полученного 

дохода.  Без приме-

нения контрольно-

кассовой техники

Патент заменяет 

НДС, НДФЛ и иму-

щество физлиц. Т.к. 

ИП — это физлица, 

то не платится 

налог на прибыль 

и имущество орга-

низаций. Без приме-

нения контрольно-

кассовой техники

ЕСХН заменяет НДС, 

налог на прибыль 

и имущество орга-

низаций, НДФЛ и 

имущество физлиц

6%.  Регионы 

могут снижать 

ставку до 1%. 

15%. Регионы 

могут снижать 

ставку до 5% 

дифференци-

рованно по 

видам налого-

плательщиков 

15%

6%.  Регионы 

могут уста-

новить 0% 

для впервые 

зарегистри-

рованных ИП 

по некоторым 

видам деятель-

ности

6%

Вариант 1. 

Доходы 

Вариант 2. 

Доходы минус 

расходы 

Объект  –

вмененный 

доход (уста-

новленная 

законом 

доходность * 

число работ-

ников или кв. 

м или число 

мест и т.п.)

Потенциаль-

ный годовой 

доход по виду 

деятельности, 

установлен 

законом субъ-

екта РФ

Доходы минус 

расходы

УСН,  Упрощенная система До 100 До 79,74 Остаточная

упрощенка налогообложения работников млн руб. стоимость  

    основных  средств  

    – не более  

    100 млн руб.

ЕНВД,  Единый налог До 100  Для 14 видов

вмененка на вмененный доход работников Не установлен деятельности 

ПСН,  Патентная система До 15 чел. 1329 млн руб. Только ИП, 

патент налогообложения  Регионы могут только для

   увеличивать этот  63 видов

    лимит в 3–5–10 деятельности

   раз по видам 

   деятельности  

 

 

ЕСХН Единый сельхозналог Не более 300  Не установлен Доход

  работников —   от реализации

  только для рыбо-  сельхозпродукции – 

  хозяйственных   не менее

  организаций и ИП.   70% от всего

  Для сельско-  дохода

  хозяйственных   

  ограничения нет     

Примечание: ИП может применять одновременно несколько спецрежимов по различным видам деятельности.
Источники: Налоговый кодекс РФ, 209-ФЗ «О развитии малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации», постановления правительства РФ.

– Надзорные каникулы для малого 
бизнеса на период 2016–2018 годов – 
запрет на проведение плановых не-
налоговых проверок. Внеплановые 
неналоговые проверки, а также про-
верки от ФНС и фондов по-прежнему 
могут проводиться в любое время.
– Для участия представителей малого 
бизнеса в госзакупках предусмотрена 
специальная льгота – госзаказчики 
обязаны производить не менее 15% 
совокупного годового объема заку-
пок у этой категории.

– При повышении размера МРОТ 
с 1 июля 2016 г. это не коснулось 
пересмотра размера фиксированно-
го платежа по страховым взносам 
для ИП.
– ЦБ 16 сентября расширил с 75 млрд 
до 125 млрд руб. совокупный лимит 
по специализированным механиз-
мам поддержки субъектов МСП.

Кажется, много всего. Но это все 
даже не полумеры, а какой-то мизер, 
который не меняет сложившуюся 
систему.

Премьер Дмитрий Медведев под-
писал 2 июня 2016 г. «Стратегию раз-
вития МСП до 2030 года». Сообщил 
он об этом неделю спустя после под-
писания, между прочим, на заседа-
нии правительства. Почему из этого 
не было разыграно политическое дей-
ство, не собран какой-нибудь боль-
шой форум, а мероприятия Стратегии 
не распиарены во всех СМИ, как это 
было сделано, например, с повышени-
ем МРОТ? Ведь до выборов в Госдуму 
оставалось всего 3,5 месяца…
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Цели в Стратегии были установ-
лены амбициозные: увеличить долю 
МСП в ВВП России с 20% до 40%, обо-
рот МСП – в 2,5 раза (в постоянных це-
нах), долю занятых – с 25% до 35%.

Правительство нехотя признало 
в документе, что в последние два года 
сектор МСП стал сокращаться, но ни-
каких новых идей или мер по его 
поддержке не предложено. Ничего 
из уже сделанного исправлять пра-
вительство не собирается. Снижать 
налоговую нагрузку на МСП – тоже. 
Из 45 пунктов «Дорожной карты» 
по реализации Стратегии только 
два имеют финансовое подкрепле-
ние: в общей сумме на 13 млрд руб. 
за 15 лет, и те – госкомпаниям по раз-
витию МСП.

Похоже, правительство вполне 
сознательно решило «замолчать» 
Стратегию, чтобы избежать критики 
за маниловские мечтания о МСП при 
отсутствии реальных мер поддержки 
этого сектора.

То же касается и остальных мер 
стимулирования. Сдержали рост фик-
сированного взноса с ростом МРОТ? 
Хорошо, но все равно треть ИП, ра-

«Сокращение числа кредитов, вы-

данных малому бизнесу, связано 

с экономическим спадом и вы-

сокими ставками по кредитам. 

В таких условиях малый бизнес 

все больше стремился «жить 

по средствам» и неохотно обра-

щался в банки за дополнительны-

ми деньгами. Компании не до кон-

ца были уверены, что смогут 

окупить такое вложение с учетом 

процентов за кредит. Сейчас эта 

ситуация выправляется.

За последние два года Росбанк 

полностью пересмотрел подходы 

к анализу заемщиков, и в настоя-

щий момент у нас объемы креди-

тования за 2016 год увеличились 

более чем в два раза по сравне-

нию с 2015 годом. Кроме того, 

ставки по кредитам для малого 

бизнеса в Росбанке начинаются 

от 13,5%, то есть фактически 

вернулись к уровню ставок двух-

летней давности.

Мы участвуем в программах 

господдержки малого бизне-

са, в частности, в совместной 

с корпорацией МСП программе. 

Однако мы готовы предложить 

нашим клиентам не только креди-

тование на комфортных для них 

условиях, но и льготное расчетно-

кассовое обслуживание. У нас 

в настоящее время действует 

две акции. «Надежный партнер» 

предполагает практически бес-

платное открытие счета в банке 

и 3 месяца обслуживания. Это 

«тест-драйв», когда можно попро-

бовать все наши услуги и оценить 

уровень сервиса. Вторая акция, 

«ВЭД для профессионалов»,  

предусматривает бесплатный 

интернет-банк, сопровожде-

ние паспорта сделки, льготные 

тарифы на переводы и другие 

преимущества».

Андрей Сокольский, 

член правления Росбанка:

населения 
России готовы 

вести легальную 
предприни-
мательскую 

деятельность. 
2/3 

предпочитают 
нелегальную. 
С этим надо 
что-то делать

1/3

Основная форма малого бизнеса сегодня – ИП, работающий 
на «упрощенке». Это подразумевает сохранение многих 
налогов, регулярную сдачу отчетности, контрольно-кассовые 
аппараты... Не слишком упрощенный режим
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малый бизнес

ботающих по УСН, сдает нулевые 
балансы, т. е. не ведет деятельности. 
И эти почти полмиллиона человек 
платят фиксированный взнос в ПФР 
и ФФОМС. Должны ли они платить? 
Справедливо ли это?

А кредиты? За последние 2 года 
(август 2016-го к августу 2014-го) сум-
ма выданных субъектам МСП банков-
ских кредитов упала на 15,1%, или 
на 813 млрд руб. Просрочка по креди-
там МСП выросла на 61% (на 268 млрд 
руб.). Она превысила 15% от сумм 
выданных кредитов. Для сравнения: 
по корпоративным кредитам эта циф-
ра составляет 6,8%, по розничным – 
8,6%. И в ответ на этот кредитный 
кризис ЦБ расширяет свою програм-
му стимулирования на… 50 млрд руб. 
Это даже близко несопоставимо с раз-
мером провала кредитов МСП.

Дело, конечно, не только в гос-
поддержке, банки тоже не прошли 
свою часть пути. «Пока очень не-
многие банки научились работать 
с МСБ, а эффективно кредитовать 
не умеет почти никто, – говорит «Про-
филю» Сергей Малышев, советник 
президента-председателя правления 
Связь-банка. – Здесь использовать 
вчистую технологии и процессы, ко-
торые у нас есть для розницы или 
крупного бизнеса, – самоубийство. 
Мы видим, что спрос есть, но банкам 
еще предстоит отстроить свои про-
цессы, ИТ-системы, скоринг-модели, 
а главное, научиться понимать клиен-
та, группировать и оценивать во всем 
его многообразии бизнес-моделей, 
отраслей и пр. Должны появиться со-
ответствующие продукты, а главное – 
компетенции сотрудников».

Малый бизнес голосует 
«ногами»

В 2016 году до сектора МСБ дока-
тился экономический кризис. Всего 
за год на 29% сократилось число ма-
лых предприятий и на 19% – число 
занятых на них (1-е полугодие 2016-
го к 1-му полугодию 2015-го). Говорят, 
экономика достигла дна. Но по этим 
данным спад еще только разворачи-
вается.

Такого резкого сокращения чис-
ла малых предприятий не было даже 
в 2013 году, когда вдвое были повы-
шены суммы фиксированного стра-
хового взноса для ИП. Впрочем, уже 
в 2014 году под давлением обществен-
ности и статистики ликвидации ИП 
правительство откатило фиксирован-

ный взнос обратно и с тех пор повы-
шает его только в меру роста МРОТ.

Причина сегодняшнего прова-
ла малого бизнеса – именно кризис. 
Объем розничного товарооборота со-
кратился за последние 2 года на 15% 
(II квартал 2016-го ко II кварталу 
2014-го), а ведь именно в торговле ма-
лый бизнес зарабатывает добрую по-
ловину своих денег.

Реальные доходы людей упали ка-
тастрофически, на 13% (август 2016-

го к августу 2014-го), и ежегодная 
выплата фиксированного взноса 
для ИП оказалась многим просто 
не по карману.

Кризис малого бизнеса отчасти – 
это закрытие «нулевых» ИП, не ве-
дущих деятельности. Но отчасти это 
переход в «тень», в сектор «самозаня-
тости», с тем чтобы экономить на на-
логах.

Инициатива Путина

Путин в сентябре 2016 года заявил 
о необходимости «скажем, года 
на два вообще освободить самозаня-
тых от уплаты налогов и обязатель-
ных взносов, с тем чтобы они могли 
спокойно войти в нормальный ритм 
легальной работы и чтобы для них это 
не было обременительно. И конечно, 
следует исключить любые возможно-
сти признания деятельности самоза-
нятых граждан незаконным предпри-
нимательством».

Министр экономического раз-
вития Алексей Улюкаев немедленно 
согласился с этим и пообещал внести 
такой закон до конца года. Правда, не-
много смущает расхождение в заяв-
лениях: Путин говорит о двух годах, 
Улюкаев – о трех. Путин – о налогах 
и обязательных взносах, а Улюкаев 
как-то забывает о взносах.

Точный смысл инициативы тоже 
ускользает – что это будет: новый па-
тент, не предполагающий регистра-
ции (мечта Титова), или «налоговые 
каникулы» для ИП, чтобы стимулиро-
вать самозанятых регистрироваться? 
Будет это распространяться на весь 
сектор ИП или только на новые? 
Дьявол – в деталях, а детали пока не-
известны.

«Утекло» в прессу предложение 
Минфина на эту тему – освободить 
на 2 года самозанятых от уплаты 
НДФЛ при добровольном уведомле-
нии ими налоговой инспекции о своей 
деятельности. Странная инициатива: 
кто помешает людям ликвидировать 
ИП и пойти по новому закону без на-
логов, патентов и т. п.? Минфин скон-
струировал зачем-то еще одну вре-
менную лазейку в законе, вместо того 
чтобы изменить в целом режим СМП 
для самозанятых…

Ждем проекта закона, Улюкаев 
обещал внести его в IV квартале, ко-
торый уже начался.

Конечно, сомнительно, что народ 
«клюнет» на эту инициативу. Обыч-
ная история с бизнес-амнистией, 

Структура малого 
бизнеса в России*

* На 1-е полугодие 2016 г.
Источник: Росстат.

Оптовая и розничная торговля; 
ремонт автотранспортных средств, 
мотоциклов, бытовых изделий и 
предметов личного пользования
Обрабатывающие производства
Операции с недвижимым имуще-
ством, аренда и предоставление 
услуг
Строительство
Сельское хозяйство, охота и лесное 
хозяйство
Транспорт и связь
Гостиницы и рестораны
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%

%

Количество занятых 

Выручка

26

58,9

11,8

9

8,7

2,2
4,31,7

18,5

17,5

13,4

6,2

6

8
4,4

3,3

́́



деловой еженедельник профиль #37 / 10.10.2016  35

которая в российской истории уже 
дважды не сработала (последний раз 
– в текущем году), предприниматели 
не захотели показывать «силовикам» 
свои деньги, понимая, чем кончатся 
такие «показы»… Природа российско-
го государства за это время если и из-
менилась, то в худшую для предпри-
нимателей сторону.

Может, поэтому одновремен-
но появилась инициатива главы 
Совфеда Валентины Матвиенко о «на-
логе на тунеядцев» – по отключению 
самозанятых от системы обязатель-
ного медстрахования. «Кнут» для са-
мозанятых на фоне «пряника» от пре-
зидента.

Что можно сделать?
Главное – надо поменять отношение 
к малому бизнесу. Он не «дойная ко-
рова» и не источник налогов, а способ 
самореализации амбиций людей, спо-
соб обеспечения их занятости и дохо-
дов в разгар экономического кризиса. 
Легализация малых бизнесов нужна 
не для того, чтобы обложить их налога-
ми и коррупционными сборами, а для 
того, чтобы резко снизить уровень «те-
невой экономики» и связанной с этим 
криминализации общества. Потеряем 
налоги – найдем людей.

Полумер мало. Нужны решитель-
ные реформы сектора МСБ.

Отмена фиксированного взноса 
в соцфонды при сдаче ИП нулевого 
баланса.

Реальное, а не декларируемое 
(как права регионов) снижение нало-
гов на МСП.

Введение реального патента, 
полностью отменяющего любые ре-
гистрации, налоги и отчетность. 
Снижение стоимости патента – суть 
не в получении налогов, а в том, что-
бы привить гражданам привычку ра-
ботать «в белую» и не бояться никого. 
Основной формой малого бизнеса 
должен стать такой патент, а не ИП 
на упрощенке.

Вместо одного спецбанка для 
кредитования МСП нужно создание 
структуры, которая покупала бы па-
кеты кредитов МСП у банков – по типу 
того, как это происходит сейчас с ипо-
течными кредитами. Чтобы все банки 
кредитовали МСП и понимали повы-
шенную ликвидность этих кредитов. 
В условиях кризиса это, возможно, 
должна быть субсидируемая бюдже-
том программа.

Расширение определения средне-
го бизнеса до 500 чел. (как, например, 
в США). Существенное расширение 
лимитов на объем доходов для отне-
сения предприятия к МСП.

Расширение проектного (под ин-
вестпроект, а не под залог) и венчур-
ного финансирования.

Расширение бесплатных обучаю-
щих программ по открытию и веде-
нию своего бизнеса и его юридиче-
ской, бухгалтерской, маркетинговой 
поддержке. Возможно, реализуемых 
через центры занятости. Такие про-
граммы в США, по некоторым оцен-
кам, приносят от $2 до $19 доходов 
бюджетов на $1 инвестиций в них 
в зависимости от штата.

Защита собственности МСБ. И, ко-
нечно, улучшение общего инвестици-
онного климата в стране, реформа суда 
и силовых структур, независимость 
прессы от органов госвласти и т. д.

До четверти трудоспособного 
населения в стране многие годы ра-
ботает нелегально. Хватит считать 
это обычным и нормальным. Этих 
людей можно и нужно вывести к ле-
гальной занятости и бизнесу. И это 
вопрос не ужесточения действий си-
ловых структур, а изменения режима 
функционирования бизнеса, для того 
чтобы люди сами захотели выйти 
«из тени». ■ 

Количество предприятий (тыс.)

Количество занятых (тыс. чел.)

Кризис малого бизнеса в России
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Кол-во организаций 
и ИП, применяющих 
режим (млн)

Доля налогопла-
тельщиков, пред-
ставивших нулевую 
отчетность (%)

Сумма налога за 
2015 г. (млрд руб.)

Применение налоговых режимов малого бизнеса 
в 2015 году

УСН 2,8 35,5 236

ЕНВД 2,1 Нет 79,2

ЕСХН 0,1 12,7 9,6

ПСН 0,2 Нет Очень мала, нет данных

Источник: ФНС РФ. 

настолько 
сократилось 
количество 

малых 
предприятий 

в России 
за первое 
полугодие 
2016 года. 
И на 19% – 
количество 

занятых на них. 
Часть этих 
людей ушла 

«в тень»

29% 
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проект

М 
енее 200 га составила об-
щая площадь участков, 
которые пока удалось 
приватизировать в рам-

ках разрекламированной властями 
прошлой весной кампании по раз-
даче всем желающим гражданам РФ 
по гектару земли на Дальнем Востоке. 
Учитывая, что проект стартовал боль-
ше четырех месяцев назад, результат 
выглядит скромно. Но его авторы 
оценивают ситуацию позитивно, от-
мечая, что число желающих получить 
«дальневосточный гектар» идет уже 
на тысячи и продолжает расти.

По официальным данным, 
на 7 октября было зарегистрировано 
3677 заявок, 3346 человек ожидал ре-
шения властей, а 124 участка находи-
лись на стадии оформления договора. 
И это при том, что на первом этапе 
получить землю могли лишь местные 
жители и лишь в отдельных «пилот-
ных» районах. А с октября стартовал 
второй этап, в ходе которого землю 
должны раздавать уже по всему Даль-
невосточному федеральному округу 
(ДФО), но опять лишь местным жите-
лям. На расчетную же скорость кампа-
ния, как ожидается, выйдет с февраля 
2017 года, когда обратиться за дальне-
восточным гектаром сможет любой 
гражданин РФ.

Впрочем, даже федеральные чи-
новники оценивают ее перспекти-
вы пока по-разному. А опрошенные 
«Профилем» местные жители и биз-
нес гадают, как быстро власти смогут 
подвести к владениям новых пересе-

ленцев хотя бы дороги, не говоря уже 
об электричестве и прочей инфра-
структуре, и чем там вообще можно 
будет заниматься.

От руки надежнее

Чтобы оставить заявку на «дальнево-
сточный гектар», нужно написать за-
явление от руки или заполнить форму 
на специальном сайте надальнийво-
сток.рф. Власти региона обязаны рас-
смотреть ее в течение 30 дней. Впро-
чем, уже здесь у многих начинаются 
сложности. «Проблема 90% людей, 
которые хотят в этом участвовать, – 
вход на сайт, – рассказал «Профилю» 
главный редактор газеты «Камчат-
ское время» Евгений Сиваев. – Даже 
продвинутые пользователи оказы-
ваются в затруднении. Видимо, дело 
в том, что у нас очень слабый интер-
нет на Дальнем Востоке. Либо слабый 
ресурс самого портала. Я сам пытался 
раз шесть. Даже если ты сможешь вы-
брать границы желаемого участка – 
а с этим тоже много проблем, – потом 
у тебя все равно, скорее всего, прои-
зойдет сбой. И приходится начинать 
все заново, а это около 40 минут».

Подобная ситуация, как расска-
зал якутский общественный дея-
тель, глава организации «СахаЭко» 
Иван Степанов, наблюдается и в его 
регионе: «У нас техническое обе-
спечение совершенно не готово для 
реализации этого закона. Отправить 
заявку невозможно, потому что сайт 
постоянно зависает». По той же при-

Власти приготовили к раздаче 
на Дальнем Востоке 140 млн 
гектаров земли, но граждане 
пока за ними не спешат

 Текст:  Алексей Афонский

Глухомань 
не предлагать
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чине подавали заявки лишь в пись-
менном виде жители Октябрьского 
района Еврейской автономной об-
ласти (ЕАО), который стал одним 
из «пилотных». «У нас на первом 
этапе было подано 20 заявок, еще 
несколько мы забраковали, в неко-
торых случаях заявители сами их 
отзывали, – рассказал «Профилю» 
глава администрации района Алек-
сей Егоров. – Нареканий населения 
не было. К нам даже губернатор не-
сколько раз приезжал, проверял – все 
были довольны».

Дороги для членов 
кооператива

Но главной проблемой на старте про-
екта почти все считают крайне сла-
бую инфраструктуру Дальнего Вос-
тока, а в некоторых местах вообще 
ее полное отсутствие. «Пилотный» 
район – это замечательно, но посмо-
трите на карту, – говорит директор 
Дальневосточного центра развития 
социальной сферы Максим Поличка. 
– В нашем Хабаровском крае «пилот-
ным» был Амурский район, где вооб-
ще нет инфраструктуры. В некоторые 
его части можно добраться только 
на самолете или вертолете. А если бы 
провести дороги, коммуникации, эти 
гектары стали бы золотыми». «Люди 
в Якутии просто не понимают, зачем 
им этот гектар, – подтверждает Иван 
Степанов. – Ведь они знают, сколько 
придется потратить денег на бензин 
при наших расстояниях, да еще и ин-
фраструктуру подтягивать. Люди 
не готовы кинуться в этот омут».

Еще в мае на встрече с министром 
развития Дальнего Востока Алексан-
дром Галушкой и полпредом в ДФО 
Юрием Трутневым об этом говорил 
и Владимир Путин. «Нужно с руково-
дителями регионов, конечно, рабо-
тать, чтобы участки выделялись в тех 
местах, где хотя бы какая-то инфра-
структура есть», – сказал президент.

Министр в ответ заверил, что 
этот момент оговорен в законе: реги-
он обязан помочь с инфраструктурой, 
если «есть совокупность из 20 участ-
ков и более». «И сегодня к нам прихо-
дят такие предложения, когда люди 
говорят – мы будем кооперироваться, 
200–300 человек, будем брать вме-
сте землю, и уже на 200–300 инфра-
структура становится подъемной, 
даже если она слабовата», – утверж-
дал Галушка. Губернатор Приморья 
Владимир Миклушевский подтверж-

Идею бесплатно выдавать земли 

на Дальнем Востоке всем же-

лающим гражданам РФ впервые 

выдвинул Владимир Путин в ходе 

Восточного экономического фору-

ма, который прошел во Владиво-

стоке в сентябре 2015 года. Таким 

образом предполагалось решить 

вопрос привлечения в регион 

новых жителей со всей страны 

и освоения пустующих террито-

рий. 22 апреля нынешнего года 

Госдума приняла разработанный 

правительством «закон о дальне-

восточном гектаре» (официально – 

119-ФЗ), а 1 мая его подписал 

президент. Программа рассчитана 

на три этапа. Во время первого, 

стартовавшего в июне 2016 года, 

земли можно было получить только 

в девяти специально выбранных 

«пилотных» муниципалитетах – 

по одному на каждый субъект РФ, 

входящий в ДФО. Рассчитывать 

на собственный гектар могли 

только жители региона, в котором 

он расположен. 1 октября начался 

второй этап проекта, в ходе ко-

торого участки раздают по всему 

Дальнему Востоку, но по-прежнему 

только местным жителям. 1 фев-

раля 2017-го стартует последний, 

третий этап программы, который 

продлится до 1 января 2035 года. 

В его рамках претендовать 

на дальневосточные земли смогут 

все граждане России. Иностранцы 

не смогут купить такой участок 

даже после того, как он перейдет 

в собственность участника про-

граммы. Сначала земля должна 

выдаваться на пять лет (15 лет 

для участка в лесу). За это время 

новый владелец должен будет 

освоить ее и доказать это властям.  

Тогда участок можно будет взять 

в аренду или оформить в соб-

ственность. В противном случае 

договор расторгнут в односторон-

нем порядке, а участок отберут. 

Участники программы могут пре-

тендовать на получение гектара 

вне крупных населенных пунктов – 

в радиусе не менее 10 км от го-

рода с 50-тысячным населением 

и не менее 20 км от мегаполиса.

Как бесплатно 
получить гектар
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дал, что дороги к объединенным 
в кооперативы участкам будут стро-
ить по принципу государственно-
частного партнерства.

На сайте Агентства по развитию 
человеческого капитала на Дальнем 
Востоке (АРЧК-ДВ) – оно было соз-
дано в сентябре прошлого года – го-
ворится, что желающие обзавестись 
участком могут выбрать из 140 млн 
гектаров земли: «Это позволит выби-
рать гектары, расположенные в непо-
средственной близости от существу-
ющих инженерных сетей и дорог, где 
подведение инфраструктуры возмож-
но с наименьшими затратами».

С учетом всего этого, очевидно, 
основным способом освоения своих 
земель для будущих переселенцев 
станет объединение в кооперативы 
от 20 до 100 человек. Но главный ре-
дактор «Новой газеты» в Приморье 
Андрей Островский сомневается, что 
это будет особо выгодно. «100 гекта-
ров – не такой большой объем, – го-
ворит он. – 100 гектаров картошки 
даже советские студенты убирали 
за месяц. Я знаю, что программа рас-
сматривалась в том числе и с точки 
зрения пасечников, пчеловодства. 
Да, для этого не надо много места, 

а значит, окупаемость может быть 
выше. Возле водоемов можно соз-
давать рекреационные зоны, но все 
пригодные для этого водоемы уже 
давно в обороте. Может быть, люди, 
которые привыкли работать на зем-
ле – охотники, рыболовы, – имеют 
больше видов на эти гектары».

Грибы как инновация

Впрочем, «Профилю» довольно бы-
стро удалось найти одного из тех, 
кто уже знает, как осваивать даль-
невосточные гектары. Молодой биз-
несмен из Приморья Артем Дегтярев 
придумал проект по экстенсивной 
(лесной) культивации грибов шиита-
ке, который выбрало жюри конкурса 
АРЧК-ДВ. Свое производство Дег-
тярев считает инновационным для 
России: «Идея возникла давно, но тут 
появилась возможность бесплатно 
получить землю, и я решил, что это 
было бы идеально. И хотя никаких 
материальных призов за победу в кон-
курсе я не получил, власти обещали 
административную помощь, и я ду-
маю, что это не просто слова».

Сам бизнесмен, правда, пока 
не спешит оформлять в собствен-
ность заветный гектар. Для выра-
щивания грибов нужен лес, а такие 
участки всегда можно будет забрать, 
ведь на них спрос меньше, уверен Дег-
тярев. Он рассказал о еще нескольких 
молодых предпринимателях, которых 
вдохновила программа «дальнево-
сточный гектар»: «Вот, например, мой 
друг, который занимается туристиче-
ским бизнесом, заинтересовался бес-
платным участком. Он считает, что, 
если построить базу на озере Ханка, 
она будет вполне рентабельной».

Однако даже при наличии таких 
союзников уже в начале августа у ми-
нистра Галушки появились причины 
для беспокойства. Проект, по его сло-
вам, «вскрыл целый ряд проблем», 
а местные органы власти зачастую 
не заинтересованы предоставлять 
гражданам землю. «Они вводят по на-
думанным основаниям те или иные 
ограничения, чтобы этого не делать, 
– сетовал Галушка на встрече с экс-
пертами Высшей школы экономи-
ки. – Непонятно, почему от граждан 
скрывают землю, которая свободна, 

Министр развития Дальнего Востока Александр Галушка (справа на переднем плане) 
считает, что за своим гектаром в регион приедут до 30 млн человек, правда, 
вариантов выгодного использования столь небольших угодий, как в случае 
с пасекой, пока немного

М
и

н
и

с
те

р
с

тв
о

 Р
Ф

 п
о

 р
а

зв
и

ти
ю

 Д
а

л
ь

н
е

го
 В

о
с

то
к

а

S
h

u
tt

e
rs

to
ck

́́



деловой еженедельник профиль #37 / 10.10.2016  39

пустует и не используется столетия-
ми. Это что за такая позиция? Она 
явно негосударственная».

В Агентстве по развитию челове-
ческого капитала на Дальнем Восто-
ке, правда, не согласны с министром. 
«Результаты первого этапа вполне 
оправдали наши ожидания. Стоит об-
ратить внимание, что этот этап был 
нацелен на выявление проблемных 
аспектов реализации программы и их 
устранение, – рассказал «Профилю» 
менеджер по социальным проектам 
АРЧК-ДВ Антон Тугушев. – Интерес 
у населения к возможности получить 
участок земли на Дальнем Востоке 
был и остается высоким. Об этом гово-
рит как количество заявок на участки, 
так и статистика посещаемости сайта 
надальнийвосток.рф – за три месяца 
на него заходили 480 тыс. уникальных 
пользователей».

Дары земли 
дальневосточной

Чтобы подогреть этот интерес, госу-
дарство подготовило для потенциаль-
ных получателей «дальневосточного 
гектара» специальные меры поддерж-
ки. По словам замминистра развития 
Дальнего Востока Сергея Качаева, 
в 2016 году на них потратят 850 млн 
рублей из федерального бюджета. 
Стимулировать будут тех, кто решит 
заняться сельским или лесным хозяй-
ством. Начинающим фермерам выда-
дут гранты (их размеры не называют-
ся), компенсируют часть процентной 
ставки по кредитам и лизинговым 
платежам. 

На сайте АРЧК-ДВ будущим биз-
несменам, которые не могут сами при-
думать, чем именно заняться, пред-
лагают несколько типовых вариантов: 
тепличное хозяйство, производство 
полуфабрикатов, птицефабрика, про-
изводство бутилированной воды, ле-
сопилка и автомойка. Вложить в такое 
дело предстоит, по расчетам агент-
ства, от 4 млн до 14 млн рублей.

Тем, кто не собирается занимать-
ся на новых участках бизнесом, тоже 
предоставят льготы. Работающих 
граждан ждут надбавки к зарплате 
(самые высокие, двукратные, в Яку-
тии и на Чукотке), дополнительные 
отпуска (до 24 дней) и оплата проезда 
к месту отпуска. Пенсионерам в полто-
ра раза повысят пенсии. Многодетным 
семьям власти регионов готовы запла-
тить за третьего ребенка (от 100 тыс. 
до 200 тыс. рублей). Учителям, врачам 

и специалистам, работающим на селе, 
выплатят подъемные – до 700 тыс. 
рублей. Наконец, всем владельцам 
«дальневосточного гектара» обещают 
помочь найти работу.

В мае полпред в ДФО Юрий Трут-
нев обещал, что ставка по ипотеке 
для получателей «дальневосточно-
го гектара» составит 4% годовых. 
Однако на портале надальний-
восток.рф говорится только о выче-
те 0,25% из ставки по ипотечному 
кредиту. Финансировать его должно 
Агентство по ипотечному жилищно-
му кредитованию.

Кроме того, Александр Галушка 
обещал снизить стоимость электроэ-
нергии на Дальнем Востоке до средне-
российской – 3,19 рубля за киловатт-
час (сейчас она в большинстве 
регионов ДФО выше в несколько раз). 
В Федеральной антимонопольной 
службе «Профилю» пояснили, что ре-
гионы ДФО планируется включить 
во вторую ценовую зону оптового 
рынка электроэнергии. Это означает, 
что цены для потребителей будут фор-
мироваться по рыночным механиз-
мам. Соответствующий законопроект 
находится на согласовании в прави-
тельстве.

В ожидании переселения

Александр Галушка предсказыва-
ет, что благодаря всем этим мерам 
на Дальний Восток могут переехать 
30 млн человек, что увеличит нынеш-
нее население региона в шесть раз. 
Такие цифры мало кто воспринимает 
всерьез, но с тем, что переселенцы бу-
дут, согласны все.

Ждет их и глава Октябрьского 
района Еврейской автономной обла-
сти Алексей Егоров. «Пока говорить 
о серьезных инвестициях в экономи-
ку района не приходится, – признался 
он. – Участки получили те, кто и без 
всякой программы купил бы себе зем-
лю. Просто процедура была бы дру-
гой, более выгодной для района. Вот 
когда в феврале получить свой гектар 
смогут все россияне, тогда можно 
будет говорить о каких-то денежных 
вливаниях с их стороны».

Пока лидером первых дней вто-
рого этапа по количеству поданных 
заявок стала Сахалинская область. 
Уже за первые четыре дня октября ее 
жители подали более 300 докумен-
тов на выделение участков. Всего под 
программу власти выделили 2,9 млн 
гектаров – почти треть всей площади 
региона.

Самыми желанными на острове 
ожидаемо стали прибрежные райо-
ны. Тем более что по закону оформить 
в частную собственность можно тер-
риторию всего в 20 метрах от берега. 
Но местных предпринимателей, одна-
ко, это только расстроило. «Эти земли 
могли быть очень привлекательны 
для рыбаков, но рыболовством у нас 
занимаются в основном крупные 
компании. Так что эти гектары не для 
нас», – пожаловался «Профилю» пред-
седатель Союза рыбаков Сахалинской 
области Константин Тюкавин.

А у Максима Полички из Даль-
невосточного центра развития со-
циальной сферы тем временем есть 
своя альтернатива или, возможно, 
дополнение к программе: «Мы пред-
лагаем «золотой дальневосточный 
гектар». У нас огромное количество 
брошенных золотодобывающих ме-
сторождений, еще со времен Иосифа 
Виссарионовича. Большие компании 
снимают сливки, а остатки пере-
рабатывать нерентабельно. Люди 
могли бы хлынуть в поисках золота, 
а Дальний Восток переплюнул бы 
Аляску в туристическом плане. Это 
могло быть отличным стартовым ка-
питалом для людей». ■

Бизнесменам, 
которые еще 
не придумали, 
как освоить 

«дальневосточ-
ный гектар», 
предлагают 
варианты: 
тепличное 
хозяйство, 

птицефабрика, 
лесопилка, 
автомойка, 

производство 
полуфабрикатов 

и бутилированной 
воды
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Жизнь до победы или конца

52 года (1964–2016)
Революционные вооруженные силы Колумбии – Армия народа 

(FARC) Колумбия
Цель борьбы – создание социалистической Колумбии по заветам Маркса, Лени-
на, Боливара, справедливость во всем мире.
Пиковая численность – 17 тыс. человек (1990-е).
Количество жертв за время конфликта  – 220 тыс. человек, из них 
177 тыс. мирных граждан.
Текущий статус – 26 сентября 2016 г. президент Хуан Мануэль Сантос и лидер 
FARC Родриго Лондоньо подписали договор о прекращении войны, который с 
небольшим перевесом голосов был отвергнут на референдуме.

48 лет (1968 – н.в.)
Новая народная армия (Боевое крыло запрещенной компартии Филиппин маоистско-
го толка) Филиппины
Цель борьбы – создание социалистического государства.
Пиковая численность – 28 тыс. человек (начало 1980-х). На конец 2014-го насчитывалось 
чуть более 3 тыс. бойцов.
Количество жертв за время конфликта – 60 тыс. человек.
Текущий статус – в 2007 г. подписана амнистия для членов ННА, в августе 2016-го президент 
Родриго Дутерте объявил о начале одностороннего перемирия; ННА продолжает борьбу.

48 лет (1968 – н.в.)
Красные кхмеры Камбоджа
Цель борьбы – создание «100% коммунистического общества». 
Пиковая численность – 3 млн человек (1978 г.).
Количество жертв: 2740 тыс. человек.  
Текущий статус – в 1978 г. были разбиты вьетнамской армией и отступили в джунг-
ли. В 1998-м умер Пол Пот. Сейчас существует несколько отрядов «красных кхме-
ров», которые продолжают партизанскую борьбу.

36 лет (1966–2002) 
Национальный союз за независимость Анголы (УНИТА) Ангола
Цель борьбы – первоначально независимость Анголы, потом борьба за власть 
в стране с правящей партией МПЛА.
Пиковая численность – нет данных.
Количество жертв за время конфликта – точная цифра неизвестна, по самым 
низким оценкам, 5 млн человек.
Текущий статус – в 2002 г. отказалась от вооруженной борьбы после гибели 
лидера и создателя Жонаса Савимби. Сейчас партия имеет представительство 
в ангольском парламенте (18,7%).

2 октября в Колумбии прошел референдум, на котором граждане страны отказа-
лись одобрить подписанный 26 сентября мирный договор между властями и по-
встанческой группировкой Революционные вооруженные силы Колумбии (FARC). 
Это может привести к продолжению конфликта, который тянется уже 52 года, 
что делает FARC ветераном среди повстанческих группировок в мире. «Профиль» 
вспомнил других партизан-долгожителей
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36 лет (1980 – н.в.)
Сендеро Луминосо Перу
Цель борьбы – установление диктатуры пролетариата и мировая 
революция.
Пиковая численность – 28 тыс. человек (1980 г.).
Количество жертв за время конфликта – 69 тыс. погибших, 
31 тыс. пропавших без вести. 
Текущий статус – несмотря на поимку лидера и основателя Абимаэля 
Гумана в 1992 г., группировка продолжает партизанскую борьбу.

29 лет (1987 – н.в.)
Господня армия сопротивления  Уганда
Цель борьбы – создание государства, управляемого на основе десяти 
библейских заповедей.
Пиковая численность – 500–3000 человек.
Количество жертв – 66 тыс. погибших, 25 тыс. похищенных детей.  
Текущий статус – движение продолжает борьбу, в 2011 г. решением президента 
США в Уганду для борьбы с партизанами прибыли американские войска.

26 лет (1983–2009)
Тигры освобождения Тамил-Илама Шри-Ланка
Цель борьбы – создание независимого государства тамилов.
Пиковая численность – 8–10 тыс. человек (2009 г.).
Количество жертв – по приблизительным данным, 
500 тыс. человек.
Окончание вооруженной борьбы – 2009 год (разгромлены 
правительственными войсками).

24 года (1970–1994)
Народный фронт освобождения Эритреи Эритрея
Цель борьбы – независимость Эритреи от Эфиопии.
Пиковая численность – нет данных.
Количество жертв за время конфликта – 300 тыс., по 150 тыс. эритрейцев и эфиопов.
Текущий статус – после завоевания в 1991 г. Эритреей независимости в 1994-м фронт 
сменил название на Национальный фронт за демократию и справедливость 
и стал единственной законной партией в стране.

14 лет (1969–1983) 
Революционная армия народа Аргентина
Цель – борьба с диктаторскими режимами Аргентины.
Пиковая численность – до 1000 человек (1980 г.).
Количество жертв за время конфликта – до 30 тыс. человек. 
Текущий статус – с падением военной диктатуры в 1983 г. отказались 
от вооруженной борьбы.
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Конфликт Владимира Мединского 
с историками, в сущности, дутый – 
в отличие, например, от конфликта 
Емельяненко с Кадыровым. Спорт – это 
серьезно, не то что история. Тут схлест-
нулись две цивилизации – и не какие-
нибудь гуманисты с бойцами, а бойцы 
более пассионарные с более цивили-
зованными; сам Лев Гумилев не знал 
бы, кого провозгласить победителем. 
А у Мединского все просто: он занима-
ет не свое место, но на другом месте 
отлично сгодится. Надо только раз-
вести науку с культурой, министерство 

образования с министерством пропаганды.
Дмитрий Киселев, выступая в МГИМО, сказал, пом-
нится, что информации в наше время нет – по край-
ней мере, в нынешних условиях; так или иначе все 
занимаются пропагандой, но он, по крайней мере, 
это осознает. Возразить нечего – иное дело, что 
Киселев занимается пропагандой всякой мерзости 
и делает это настолько топорно, чтобы в случае чего 
сказать: да ладно, ребята, это был троллинг! «Все 
пропаганда, весь мир пропаганда!» – как писал 
поздний Слуцкий.
И Мединский по-своему абсолютно прав, говоря 
в нашумевшей диссертации, что историческая 
истина определяется государственной выгодой. 
Мы все знаем, что историю пишут победители, 
что историческая истина отвердевает в том виде, 
в котором она удобна начальству, и потому у нас 
никогда не будет объективного взгляда на войну 
1812 года, собственного эпоса о войне 1914 года, 
а про Великую Отечественную напишут, может 
быть, наши внуки, если еще будет кому читать. Это 
действительно так, здесь уж без троллинга – исто-
рия существует в двух ипостасях: как грязная, не-
романтичная, мало кому интересная правда – и как 
миф, в который она отковывается столетия спустя. 
Это мифологическое начало в трактовке Великой 
Отечественной возобладало уже в фильме Федора 
Бондарчука «Сталинград» – он был по крайней 
мере стилистически цельным и не зря походил 
на голливудские пеплумы. И причина этой мифоло-
гизации – участники той войны стали меньше отли-
чаться друг от друга, чем от нас сегодняшних. Стало 
можно рассказывать о них с эпической интонацией, 
отказавшись от идеологической доминанты. «Ста-
линград» – не про Сталинград, не про коммунизм 
и фашизм, а про битву одних мифических существ 
с другими; Вагнер такой.

Миф о 28 панфиловцах (хотя их было больше, 
а конкретный очерк о двадцати восьми героях 
на основе художественного вымысла создал Кри-
вицкий) был совершенно необходим тогдашней 
пропаганде, а тот факт, что панфиловец Доброба-
бин служил потом у немцев, этой пропаганде был 
не нужен. Он мог бы заинтересовать художника – 
и вообще для серьезного, неконъюнктурного кине-
матографиста тут грандиозный сюжет: выживший 
и послуживший в полицаях панфиловец приходит 
за государственной наградой! Но и миф Кривицко-
го хорош для экранизации, и пусть будет, – не надо 
только смешивать два жанра. Толстой написал 
не ту Бородинскую битву, которая была. Эйзен-
штейн снял штурм Зимнего, которого не было, 
и Маяковский зря на него сердился. Это просто 
другой жанр, и этика тут ни при чем. Мединский 
не прав, называя «мразями кончеными» разобла-
чителей мифов, – не прав прежде всего стилисти-
чески, – но убедителен, отстаивая право мифа 
на существование; надо просто переименовать 
его министерство.
Пусть оно называется Мединское Министерство 
Мифологии – сокращенно МеМиМи, хорошее со-
четание, мимимишное, ничего оскорбительного. 
Пусть оно выпускает вдохновляющие патриотиче-
ские фильмы. Пусть они формируют национальную 
мифологию, без которой – будем откровенны – 
население никогда не превращается в народ.
Вот в Штатах, на которые у нас принято ссылаться 
лишь тогда, когда их опыт совпадает с нашим, 
существуют две правды о гражданской войне – 
и ничего, как-то уживаются. Северяне считают, что 
это была война за освобождение наших черных 
братьев, а южане – что битва пошлой прагматики 
с великой культурой. Просто не надо объявлять 
художественное высказывание истиной в по-
следней инстанции: оставьте историю историкам. 
И не ждите, чтобы она кого-нибудь вдохновляла. 
Все равно же миф о нашем времени будет гласить, 
что в стране жило могучее духовное сопротивле-
ние ликующему маразму, что руководители нашей 
культуры все понимали и нарочно доводили ситуа-
цию до абсурда, что вся страна читала интернет 
и тайно жрала санкционку. А правда заключается 
в том, что небольшая кучка циничных клептокра-
тов изощренно измывалась над великой страной, 
не встречая никакого сопротивления и с ухмылоч-
кой пиная лежачих.
Ну и кого, скажите на милость, такая истина 
вдохновит? Только конченую мразь. ■

Министерство 
мифологии

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции
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бизнес-новости

Южнокорейская корпорация Samsung 
договорилась о покупке американского 
стартапа Viv Labs, создавшего новый 
голосовой программный ассистент Viv. 
Сумма сделки не разглашается. Компа-
нию Viv Labs основали разработчики 
известного голосового помощника 
Siri. В 2010 году Siri купила корпорация 
Apple, которая с того времени устанав-
ливает голосовой помощник на своих 
устройствах. Samsung будет оснащать 
свои смартфоны помощником Viv 
со второй половины 2017 года. Основное 
преимущество Viv перед Siri – открытый 
исходный код, из-за чего разработчи-
ки смогут легко изменить программу 
по своему желанию. Таким образом, 
между ведущими производителями 
гаджетов усиливается конкуренция 
в сфере развития программ искусствен-
ного интеллекта, в том числе голосовых 
помощников. Так, корпорация Google 
презентовала свой «умный» голосовой 
динамик для управления домашними 
устройствами Google Home, который 
работает на основе электронного по-
мощника Google Assistant. Компания 
Apple не так давно купила стартап Turi, 
ведущий разработки искусственного 
интеллекта. В дальнейшем Apple сможет 
улучшить свой голосовой помощник Siri 
с помощью наработок Turi.

Российские автопроизводители 
«АвтоВАЗ» и «Группа ГАЗ» запускают 
производство в Казахстане. «АвтоВАЗ» 
на мощностях завода «Азия Авто» в го-
роде Усть-Каменогорске в ноябре нач-
нет серийный выпуск универсала LADA 
Largus. Автомобилями этой модели 
собираются укомплектовать парк такси 
Астаны перед началом проведения 
там выставки EXPO-2017. В этой связи 
президент «АвтоВАЗа» Николя Мор 
заявил, что компания собирается выйти 
на сопредельные рынки стран ЕАЭС 
и республик Центральной Азии.
По итогам 2015 года на долю «Авто-
ВАЗа» пришлось 28% всех легковых 
автомобилей, реализованных в респу-
блике. По словам Мора, «Казахстан – 
рынок № 1 в экспортном портфеле 
«АвтоВАЗа», и создаваемые в Усть-
Каменогорске мощности «позволят 
удовлетворить спрос казахстанцев 
на доступные автомобили по цене 
до $12 тыс.». В свою очередь, «Группа 
ГАЗ» договорилась с казахстанским 
предприятием «СемАЗ» о промыш-
ленной сборке коммерческой техники 
в Казахстане. «СемАЗ» будет серийно 
выпускать технику на основе всей мо-
дельной линейки ГАЗа: «ГАЗель Next», 
«ГАЗон Next», «ГАЗель Бизнес», больше-

грузную технику «Урал Next», автобусы 
всех классов (ПАЗ, ЛИАЗ, КАВЗ и ГАЗ). 
Сейчас доля продукции ГАЗа на рынке 
Казахстана достигает 65%. Как заявил 
президент «Группы ГАЗ» Вадим Со-
рокин, «организация сборки позволит 
увеличить наше присутствие в этой 
стране, а также расширить линейку 
техники, которая предлагается здесь 
клиентам».

Министр сельского хозяйства РФ Алек-
сандр Ткачев сообщил, что с 1 января 
2017 года вступит в силу технический 
регламент, согласно которому мар-
кировка молочной продукции с со-
держанием пальмового масла станет 
обязательной. На продуктах с пальмо-
вым маслом должна будет содержаться 
информация прописными черными 
буквами на белом фоне в черной рамке 
на площади, равной размеру товарного 
знака или фирменного наименования. 
Нарушителей требований о маркировке 
ждет штраф до 1 млн руб. По мнению экс-
пертов, прежде всего эти меры отрица-
тельно повлияют на продажи легальных 
молокосодержащих продуктов с расти-
тельными жирами. По данным Росстата, 
в январе–июле 2016 года импорт паль-
мового масла и его фракций в Россию 
вырос на 11,8%, до 477 тыс. тонн.

ит Привет, Siri! 
Я – Viv

автопром Конвейер ведет 
в Казахстан

ритейл В черной-черной 
рамке…
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Американская корпорация 
Google впервые самостоя-
тельно разработала смарт-
фон. У смартфона Pixel две 
версии: Pixel с 5-дюймовым 
и Pixel XL с 5,5-дюймовым 
дисплеем. Он работает 
на операционной системе 
Android. Возможный размер 
накопителя – 32 или 128 гига-
байт. У смартфона от Google 
12,3-мегапиксельная камера 

и 8-мегапиксельная фрон-
тальная камера, 4 Гб опера-
тивной памяти. В США Pixel 
стоит $649, а Pixel XL – $769. 
Модель с накопителем 128 ги-
габайт стоит на $100 дороже. 
В Pixel встроена функция 
«помощника от Google», ко-
торая позволяет с помощью 
голосовых команд выполнять 
поисковые запросы. Смарт-
фоны выпускаются в трех 
цветах: серебристом, черном 
и бело-синем (только для 
США). С 4 октября можно сде-
лать предварительный заказ 
на смартфон в Австралии, 
Великобритании, Канаде, 
Германии и США, а с 13 октя-
бря – в Индии. Цена и дата 
начала продаж Pixel 
в России пока не на-
зываются.

По мнению главы Банка Рос-
сии Эльвиры Набиуллиной, 
заработная плата работни-
кам бюджетной сферы долж-
на перечисляться на карты 
российской платежной 
системы «Мир». Несколь-
ко региональных банков 
уже проявили инициативу. 
Например, крымский РНКБ 
(Российский национальный 
коммерческий банк) начал 
переход на «Мир» еще 
до рекомендаций ЦБ. Поло-
вина клиентов (170 тыс. карт), 
которые получают зарплату 

в РНКБ, уже переведены 
на «Мир». С мая 2016-го все 
новые зарплатные карты 
РНКБ эмитируются исклю-
чительно на базе НСПК 
«Мир». Новосибирский банк 
«Левобережный» также 
заявил о планах перевода 
бюджетников (около 170 тыс.
работников) на систему 
«Мир» до конца 2017 года. 
Сейчас в стране эмитировано 
свыше 500 тыс. карт «Мир». 
Банк России владеет 100% 
акций АО «НСПК», оператора 
платежной системы «Мир».

ит Google завел смартфон

банки Бюджетникам 
навязывают «Мир»
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1 тысячу человек
увольняет германский Deutsche 
Bank в рамках планов по сокра-
щению штата компании на 9 тысяч 
рабочих мест. В июне банк объявил 
о сокращении 3 тысяч работни-
ков. Теперь осталось еще 5 тысяч, 
которые «подвергнутся сокраще-
нию по всему миру для повышения 
конкурентоспособности компании 
в рамках стратегии до 2020 года». 
Банк объявил, что уходит из 10 стран 
и сокращает 9 тысяч сотрудников, 
в октябре 2015 года. В России со-
кращения могут коснуться около 
200 сотрудников, занимающихся 
инвестиционными операциями.

$930 млн
заплатит индийская ONGC Videsh 
Limited российской «Роснефти» 
за 11% акций «Ванкорнефти». Пра-
вительство Индии одобрило сделку, 
и теперь доля ONGC в «Ванкорнефти» 
вырастет до 26%. Ванкорское место-
рождение находится на севере Вос-
точной Сибири, в Туруханском районе 
Красноярского края. На 1 января 
2016 года его запасы углеводородов 
категории 2P в соответствии с класси-
фикацией PRMS – 265 млн тонн нефти 
и конденсата и 88 млрд куб. м газа.

Более $500 тыс.
штрафа должна выплатить бри-
танская телекоммуникационная 
компания TalkTalk за то, что не смог-
ла предотвратить направленную 
против нее кибератаку в 2015 году. 
«Сегодняшний рекордный штраф – 
предупреждение остальным о том, 
что кибербезопасность является 
не заботой IT-служб, а заботой 
совета директоров», – заявил регу-
лятор. От атаки пострадало около 
4% клиентов TalkTalk, из-за нее 
компания потеряла 60 млн фунтов. 
Всего услугами TalkTalk пользуются 
4 млн человек.

На 3,5 млн рублей
оштрафовал московский Роспотреб-
надзор сеть пиццерий «Папа Джонс» 
по итогам плановой проверки 
27 предприятий. Среди нарушений: 
неудовлетворительное состояние 
помещений, неправильные условия 
хранения пищевой продукции и не-
соблюдение требований к прохож-
дению медосмотров сотрудниками. 
Все нарушения устранили.
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Что такое ЦОД?

Когда далекий от технологий человек 
слышит словосочетание «центр обра-
ботки данных», он, скорее всего, пред-
ставит полупустое, уставленное сер-
верами помещение, где хранит свои 
данные какая-то абстрактная крупная 
интернет-компания – хоть Google, хоть 
«Яндекс».

На самом деле все чуть сложнее. 
Центр обработки данных (ЦОД) или 
дата-центр – это комплекс, который 
и обеспечивает надежную работу веб-
сервисов, и отвечает за защищенность 
информации, и делает хранение и об-
работку данных более эффективными. 
Вместе с тем оптимизируются и за-
траты на обслуживающий персонал 
и помещения: в коммерческом ЦОД 

все идет в комплекте. А услуги дата-
центров востребованы как крупными 
компаниями, так и стартапами.

В России, как и во всем мире, по-
лучили распространение три бизнес-
модели коммерческого дата-центра, 
объясняет директор ЦОД «ТрастИнфо» 
(ГК «Ай-Теко») Михаил Луковников. 
Первая – получение дохода за счет пре-
доставления в аренду места под раз-
мещение серверов клиентов (услуги 
colocation) и серверного оборудования 
(dedicated, hosting). С ростом популяр-
ности облачных сервисов получила 
развитие вторая модель – мультисер-
висный дата-центр, где в аренду пред-
лагаются не только оборудование 
и место для его размещения, но и вир-
туальные мощности (услуги SaaS, IaaS, 
PaaS). Третья модель – самая молодая: 

ЦОД, специализирующийся только 
на облачных сервисах.

«На облачные услуги очень не-
большой спрос – это требует высо-
кого доверия к поставщику, отсут-
ствия собственной инфраструктуры 
у клиента и готовности существенно 
переплачивать за маркетинг и сер-
вис», – отмечает директор хостинго-
вой компании Hostkey Петр Чаянов. 
В то же время на традиционные услу-
ги в виде аренды стоек и машзалов 
спрос стабильный и растет по мере 
развития бизнеса и автоматизации 
клиентов. «С облачной средой все 
сложно, так как перегретая зарплата 
разработчиков-программистов и ад-
минов делает сколь-нибудь крупные 
проекты нерентабельным занятием – 
огромные постоянные операционные 

Рынок центров обработки данных в России 
переживает упадок вместе с экономикой страны 
и одновременно расцветает вместе с развитием 
IT-индустрии в целом

 Текст:  Юнна Коцар

Дом, где живут данные

итhi-tech
S

h
u

tt
e

rs
to

c
k

́́



деловой еженедельник профиль #37 / 10.10.2016  47

затраты и громадные налоги на фонд 
оплаты труда на фоне изменчивого 
спроса делают такие компании неста-
бильными и убыточными», – объяснил 
Чаянов «Профилю».

Влияние кризиса

Цифровая трансформация бизнесов 
еще не окончена, а значит, и услуги 
дата-центров продолжают быть все 
более востребованными. Но экономи-
ческий кризис и последовавшее за ним 
резкое падение рубля и ВВП сказались 
и на этом рынке: по данным анали-
тической компании iKS-Consulting, 
темпы роста российского рынка ЦОД 
в рублях снизились более чем на 40% 
и составили 16% (за 2014-й рынок 
вырос на 28%), а в долларовом вы-
ражении падение ускорилось с 14% 
в 2014 году до 18% по итогам 2015-го.

В 2015 году доходы поставщиков 
коммерческих дата-центров в Рос-
сии составили 13,9 млрд рублей, 
а в 2014-м объем рынка составлял 
11,9 млрд.

С учетом общей динамики раз-
вития российской экономики отрасль 
коммерческих дата-центров показы-
вает неплохие результаты, демонстри-
руя сегодня прирост в районе 10–12%. 
Однако буквально три-четыре года на-
зад эти цифры были по крайней мере 
в 2–2,5 раза выше, констатирует ис-
полнительный директор Stack Group 
Евгений Горохов.

По подсчетам iKS, к концу 
2015 года в России работали 93 по-
ставщика услуг собственных дата-
центров и 196 введенных в эксплуата-
цию площадок.

«Рынок ЦОД продолжает разви-
тие, но, в отличие от предыдущих 
лет, операторы ЦОД предпочитают 
работать с уже существующими пло-
щадями, насыщая их, и прибегают к 
строительству новых залов лишь по 
исчерпании площадей», – говорит 
старший аналитик компании IDC по 
корпоративным системам Михаил 
Попов. «Стоимость строительства 
объектов недвижимости достаточ-
но высока, существующие объекты 
еще заполнены не полностью», – объ-
ясняет он. Ряд коммерческих ЦОД 
консолидировались или перешли в 
другие секторы, а количество регио-
нальных дата-центров даже немного 
сократилось.

Доступность места в некоторых 
случаях увеличилась из-за сниже-
ния потребления услуг и сокраще-

ния некоторых отраслей (интернет-
магазинов, к примеру, стало меньше), 
отмечает эксперт. Действительно, 
по данным IDC, в 2015 году количество 
стоек в российских коммерческих 
дата-центрах снизилось до 27 тысяч, 
при этом общее число стоек снижа-
лось медленнее, чем количество за-
нятых стоек, стимулируя рост избыт-
ка предложения. «Высвобождение 
мощностей ЦОД, ценовая война и из-
менения в законодательстве позво-
лили привлечь новых клиентов, что 
несколько компенсировало снижение 
процента утилизации стоек», – отме-
чается в исследовании.

В первом полугодии 2016 года ры-
нок центров обработки данных рос 
в основном за счет повышенного 
спроса на эти услуги в регионах РФ, 
в Москве же он снизил темп роста 
по сравнению с 2012–2014 гг., расска-
зала директор департамента по ра-
боте с операторами связи компании 
МГТС Екатерина Никишкина. Она 
объясняет эту тенденцию тем, что 
московский рынок дата-центров уже 
сформировался: «За прошедшие годы 
было проинвестировано достаточно 
много средств различными игроками 
в эту отрасль, что привело к переиз-
бытку предложения. Мы отмечали 
факты демпинга в конце 2015–2016 гг. 
на этом рынке», – рассуждает она.

Плюсы…

Тем не менее многие участники рын-
ка все же настроены оптимистично. 
«Нынешняя динамика рынка ЦОД 
в России не может не радовать: повы-
сился спрос на услуги ЦОД (в том чис-
ле и на облачные сервисы) со стороны 
представителей крупного и среднего 
бизнеса», – рассказал «Профилю» ди-
ректор департамента развития сетей 
и платформ «Акадо Телеком» Илья 
Астахов. Во-первых, на это повлияли 
нормы закона «О персональных дан-
ных», обязывающие иностранные 
компании хранить данные о своих 
российских клиентах на территории 
нашей страны, считает он. Действи-
тельно, закон способствовал росту 
бизнеса коммерческих дата-центров 
еще до официального вступле-
ния в силу: многие западные компа-
нии вынуждены были заранее озабо-
титься размещением оборудования 
в России.

Операторы услуг ЦОД делают 
ставку на улучшение сервиса хране-
ния данных, так как к ним приходят 

зарубежные компании со своими стан-
дартами ведения бизнеса и SLA. Дру-
гой фактор, способствующий росту 
рынка, – увеличение объемов исполь-
зуемой информации, необходимость 
хранения и защиты большого объема 
данных.

«Стоит признать, что, несмотря 
на наметившееся замедление, на-
правление ЦОД страдает от кризиса 
в меньшей степени. Спрос на системы 
хранения и аналитики сохраняется 
за счет органического прироста дан-
ных и ненасыщенности российского 
рынка дата-центров», – констатирует 
руководитель направления ЦОД груп-
пы «Астерос» Станислав Терешкин.

…и минусы

Проблемы рынка ЦОД примерно 
такие же, как и во всей экономике: 
сдержанное развитие при санкци-
онном режиме, отсутствие инвести-
ций, обвалившийся рубль и прочие 
негативные факторы. «Некоторые 
проекты доделываются, некоторые 
замораживаются или переносятся. 
Новые ведутся в госсекторе, ритейле 
и у телеком-операторов», – рассказы-
вает руководитель направления ЦОД 
Центра сетевых решений компа-
нии «Инфосистемы Джет» Всеволод 
Воробьев.

Влияние санкций на российском 
рынке ЦОД вполне осязаемо – дата-
центр для размещения своих облач-
ных сервисов в России уже построил 
SAP, отмечает директор отделения об-
лачных платформ и сетевых решений 
дивизиона инфраструктуры IBS Дми-
трий Бутмалай. «Теперь ждем прихо-
да в Россию ЦОД других крупных про-
изводителей прикладного ПО».

Бюджеты на корпоративные 
ЦОД существенно сократились, от-
мечает менеджер по работе с клю-
чевыми заказчиками сегмента ЦОД 
компании Eaton Александр Баулин: 
тяжелые экономические условия вы-
нудили компании экономить не толь-
ко на оборудовании и технологии, 
но и на инженерах. Для обслужива-
ния высокотехнологичных систем 
требуется высокая квалификация ин-
женеров службы эксплуатации и се-
рьезная поддержка вендоров по сер-
висным услугам, что препятствует 
широкому применению технологи-
ческих новинок. Сегодня руководите-
ли ЦОД склоняются к более простым 
и проверенным инженерным реше-
ниям.
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Заказчики стремятся сэконо-
мить на реализации новых проектов, 
но одновременно с этим хотят мак-
симально сохранить общую линию 
развития IT. Результат – поиск более 
дешевых вендоров или, к примеру, 
упрощение схемы резервирования 
компонентов. Но в ближайшее время 
кризис на рынке дата-центров поутих-
нет: строительство нескольких круп-
ных ЦОД стартует уже в 2017 году, про-
гнозирует Воробьев.

Поиск дешевых вариантов

Ряд заказчиков не готовы инвестиро-
вать средства в долгосрочное строи-
тельство собственных дата-центров, 
они предпочитают использовать 
мощности коммерческих ЦОД с про-
гнозируемыми ежемесячными плате-
жами без дополнительных расходов 
на CAPE, отмечает президент группы 
компаний «Техносерв» Сергей Корне-
ев. Строительство частных ЦОД – это 
капитальные затраты, которые от-
ражаются в бухгалтерской отчетно-
сти, они требуют расходов на аренду 
земли, стройку, инженерную и IT-
инфраструктуру, а также на операци-
онные нужды за каждый последую-
щий год эксплуатации.

«В кризис у частных компаний 
всегда есть выбор – строить самим или 
поставить оборудование в коммерче-
ский ЦОД, заключить SLA и платить 
только по операционным бюджетам. 
Это прямая зависимость. Многие ком-
пании выбирают коммерческие ЦОД 
в этот период, и именно это стимули-
рует коммерческих игроков на этом 
рынке строиться дальше», – резюми-
ровал он.

У операторов могут возникнуть 
проблемы с поиском дополнительных 
инвестиций в модернизацию дата-
центров и усовершенствование облач-
ных сервисов, опасается Илья Астахов. 
Проблема дефицита электроэнергии 
по-прежнему актуальна, поэтому при 
проектировании и строительстве ЦОД 
принимается во внимание возмож-
ность обеспечения электроэнергией 
на выбранной для строительства тер-
ритории.

При этом директор по развитию 
«ФОРС Дистрибуция» Алексей Ильин 
отмечает, что кризис может влиять 
на рынок ЦОД как отрицательно, так 
и положительно: «Общая экономиче-
ская конъюнктура рынка в конечных 
терминах кризисов бюджетов сейчас 
хорошо известна – это главное препят-

ствие для роста этой индустрии в IT 
при более чем благоприятных общих 
эволюционных условиях: новые запро-
сы и рост интернет-экономики, циф-
ровая трансформация и рост объема 
данных в корпоративных IT-системах 
ведущих участников рынка. Впрочем, 
ровно эти же факторы при сопостав-
лении стимулируют клиентов обра-
щаться к проектам, связанным с услу-
гами коммерческих ЦОД и сервисами 
на их основе».

Перспективы

Но никаких сюрпризов в ближайшее 
время ждать от рынка ЦОД не стоит: 
аналитики прогнозируют умеренный 
рост российского рынка коммерче-
ских дата-центров по итогам 2016 года, 
а в 2017-м начнет расти выручка опера-
торов. Рынок адаптируется к изменив-
шимся условиям и продолжит свой 
рост, считает Михаил Попов. Но при 
этом аналитик рекомендует подгото-
виться к тому, что сроки окупаемости 

проектов станут дольше, в том числе 
из-за возможной недоступности ин-
фраструктурных решений иностран-
ных производителей.

По итогам первого полугодия те-
кущего года аналитики IDC ожидают 
умеренный рост всего рынка коммер-
ческих дата-центров в 2016 году в Рос-
сии в целом. Рост выручки операторов 
ускорится лишь в 2017 году в связи 
с планируемым вводом в эксплуата-
цию новых мощностей и медийными 
мероприятиями 2018 года. В течение 
следующих пяти лет рост всего рынка 
будет стимулироваться дальнейшей 
цифровой трансформацией бизнеса, 
но сдерживаться как экономическими 
факторами, так и развитием корпора-
тивных ЦОД.

«На мой взгляд, перспектива раз-
вития услуг ЦОД на ближайшие 5 лет – 
развитие приложений, постепенное 
снижение доли IaaS-услуг, замещение 
их SaaS-услугами. Полагаю, мы уви-
дим постепенный переход на облач-
ные решения все более крупных игро-

Тренд IT-индустрии на увеличение объема данных не меняется последние несколько лет. 
Поэтому ЦОД становятся все более востребованными

S
h

u
tt

e
rs

to
c
k

́́



деловой еженедельник профиль #37 / 10.10.2016  49

ков, развитие рынка хранения данных, 
аналитических приложений», – про-
гнозирует президент группы компа-
ний «Техносерв» Сергей Корнеев.

Заместитель руководителя депар-
тамента промышленной автомати-
зации и телекоммуникаций группы 
компаний ITPS Алексей Мезенцев от-
носит к позитивным трендам рынка 
дата-центров живой интерес к тех-
нологиям интернета вещей, которые 
по своей сути являются потребителя-
ми вычислительных мощностей. Рост 
числа проектов на основе IoT обусло-
вит повышение потребности рынка 
в площадках для обработки данных, 
ожидает он.

Евгений Горохов считает основ-
ным драйвером развития отрасли 
ЦОД на ближайшие годы «облако»: 
«В целом мы наблюдаем этот тренд по-
следние 2–3 года, и наши аналитики 
считают, что он будет только усили-
ваться».

На рынок ЦОД, вероятно, повлия-
ет и вызвавший большой резонанс 
и бурные обсуждения пакет «законов 
Яровой», обязывающих операторов 
хранить телефонные разговоры и пе-
реписку россиян. Но так как до всту-
пления в силу поправок, касающихся 
хранения и передачи персональных 
данных россиян мобильными опера-
торами, остается еще два года, рынок 
пока не спешит на них реагировать. 
«За это время правительство может 
внести в закон коррективы, связанные 
с порядком, сроками и объемами тре-
буемой к хранению информации», – ре-
зонно замечает Станислав Терешкин.

По «законам Яровой» произво-
дители находятся «на низком старте», 
ожидая конкретных требований к хра-
нению и обработке информации, гово-
рит Всеволод Воробьев: «Конечно, в ре-
зультате уточнения этого закона может 
потребоваться огромное количество 
площадей дата-центров, что, разумеет-
ся, значительно всколыхнет весь рынок 
ЦОД». Подобные проблемы для рынка 
не новы: так, в результате введения 
санкций компаниям уже пришлось от-
казаться работать с некоторыми амери-
канскими и европейскими вендорами 
по определенным заказчикам. Но даже 
в этом участники рынка смогли найти 
плюсы. «Мы, например, оперативно 
решили этот вопрос, переключившись 
на азиатских и отечественных произ-
водителей. К тому же новые вендоры 
зачастую предлагают привлекатель-
ные финансовые условия», – рассказы-
вает Воробьев. ■

«Последние годы рынок 

ЦОД в России рос, я бы ска-

зал, неприлично активно 

по сравнению с другими на-

правлениями ИТ-индустрии.

Однако последствия 

кризисной экономической 

ситуации, пик которой при-

шелся на прошлую осень, 

сегодня привели к замедлению темпов роста сегмента 

дата-центров. Но это отнюдь не стагнация – внутри рын-

ка идет перераспределение сил между собственными 

и коммерческими дата-центрами.

Бум строительства корпоративных ЦОД, а за ними – ре-

зервных дата-центров для обеспечения высокой доступ-

ности критичных данных остался в прошлом. Огромные 

ЦОД сейчас строят достаточно редко, это единичные 

проекты. Зато новый импульс получило создание коммер-

ческих дата-центров.

По нашему опыту, молодой бизнес, а также SMB-

компании – однозначно клиенты коммерческих 

ЦОД. Ведь строительство даже небольшой серверной – 

процесс долгий и очень затратный. Плюс срок окупаемо-

сти собственных мощностей, как правило, длительный, 

примерно в горизонте 5–10 лет. Кроме того, в условиях 

экономического кризиса вопрос возврата инвестиций 

стоит как никогда остро, и ввязываться в долгосрочные 

проекты никто не хочет.

Думаю, на этом фоне логичен всплеск интереса к ком-

мерческим дата-центрам, за счет чего весь рынок ЦОД 

держится на плаву. А крупный корпоративный бизнес по-

прежнему останется верен собственной инфраструктуре, 

которую, к слову, тоже можно сдавать в аренду, если, что 

называется, «прижмет».

Основной драйвер развития рынка ЦОД – естественный 

прирост генерируемой информации в современном 

мире. Объем данных, которые необходимо обрабатывать 

и хранить, увеличивается в геометрической прогрессии.

Взятый правительством курс на импортозамещение, 

а также недавние законодательные инициативы, 

несомненно, подстегнут рост российского рынка 

дата-центров. Российские компании получили доста-

точно государственных преференций, и только сейчас 

появился некий импульс для развития отечественного 

производства.

Думаю, в недалеком будущем нас ждет эра гибридных 

продуктов, когда R&D-разработки будут создаваться 

в пределах нашей страны, а их полное или частичное 

производство выноситься, скажем, в Китай.

Кроме того, мощным драйвером для рынка должно 

стать развитие государственной ИТ-среды. В октя-

бре 2015 года правительство утвердило концепцию 

перевода информационных ресурсов госорганов 

в единую систему ЦОД, которую планируется создать 

к 2021 году».

Станислав Терешкин,

руководитель направления ЦОД, 

группа «Астерос»: 
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банки 

ликвидности группы компаний на 
одном мастер-счете). Некоторые 
банки уже разрабатывают по-
добные сервисы. «Максимальные 
дивиденды от развития cash-
менеджмента получат те игроки, 
которые раньше других начали 
внедрять оптимизационные тех-
нологии, и здесь стоит выделить 
Альфа-банк», – отметил президент 
Ассоциации корпоративных казна-
чеев Владимир Козинец. По мнению 
эксперта, в перспективе возможно 
создание единого платежного меж-
банковского пространства по за-
падным образцам. Оно позволит со-
кратить сроки расчетных операций 
между компаниями-контрагентами 
до нескольких секунд.

Наряду с этим многое зависит от умения 
банков аргументировать полезность транзакци-
онных сервисов. Альфа-банк преуспел во многом 
за счет дифференцированного подхода к клиен-
там. «Ключ к успеху на рынке транзакционных 
услуг – умение «считывать» потребности парт-
неров, понимая объем и задачи их бизнеса. При 
работе со средними компаниями в приоритете 
потоковость и стандартизация продуктов, про-
стота и удобство, поэтому Альфа-банк уделяет 
много внимания развитию IT-систем», – гово-
рит директор по продажам расчетного бизнеса 
Альфа-банка Павел Рязанов. 

С крупным бизнесом Альфа-банк готов 
работать индивидуально. «Здесь почти каждый 
игрок строит что-то свое, поэтому и транзак-
ционные решения Альфа-банка всякий раз 
уникальны», – отмечает Рязанов. Так, по запросу 
одного из клиентов Альфа-банк создал высо-
копроизводительную расчетную платформу, 
позволяющую отправить на обработку одновре-
менно 15 тысяч платежей. «За основу мы взяли 
даже не платежную, а факторинговую систему 
«Альфа-Финанс», поняв, что ее проще адаптиро-
вать под нужды клиента. В итоге весь дневной 
объем документов отправляется одним кликом, 
что значительно упростило работу казначейства 
компании», – объясняет банкир. ■

Ольга Смирнова

Н 
аиболее быстрый рост доходов транз-
акционного бизнеса (обслуживания 
казначейских счетов корпоративных 
клиентов) среди российских банков 

демонстрирует АО «Альфа-банк», говорится в 
результатах исследования «Cash Management в 
России: лидеры рынка», проведенного рейтин-
говым агентством RAEX («Эксперт РА») при под-
держке Ассоциации корпоративных казначеев. 
Чистые комиссионные доходы банка в январе–
июне 2016 года выросли на 21% по сравнению с 
первым полугодием 2015-го (c 14,5 млрд до 17,6 
млрд рублей), в то время как в среднем по секто-
ру рост составил 13%.

В целом, как установили аналитики, рынок 
кэш-менеджмента (управления средствами на 
счетах компаний) восстановился после острой 
фазы кризиса. Прошлогодний спад комиссион-
ных и процентных доходов на 20% сменился в 
исследуемом периоде ростом на 15%, а их общий 
объем достиг 180 млрд рублей. Это произошло за 
счет восстановления оборотных средств на сче-
тах клиентов, а также из-за интереса банков к 
развитию транзакционного направления, менее 
рискового по сравнению с кредитным.

При этом темпы роста (10–15% по ито-
гам 2016 года, согласно прогнозу RAEX) пока 
сдерживаются структурными особенностями 
российского рынка. Так, процентные доходы 
от остатков на счетах клиентов по-прежнему 
превалируют над комиссионными в соот-
ношении 60% на 40%, что говорит о низкой 
степени банковского участия в управлении 
корпоративной ликвидностью. Как признают 
участники рынка, по мере пополнения клиент-
ской базы все актуальнее становится проблема 
стимулирования активности клиентов. Банки 
заинтересованы в этом, поскольку стабиль-
ность транзакционного бизнеса обеспечивают 
как раз комиссионные доходы (даже в сложные 
месяцы 2015 года они росли на 5% при обвале 
процентных доходов на 36%). 

России поможет обращение к передовому 
зарубежному опыту, уверены банкиры. В числе 
потенциально наиболее востребованных они 
называют технологии host-to-host (автоматизи-
рованный обмен информацией между система-
ми банка и клиента), cash pooling (консолидация 

Альфа-банк возглавил рейтинг российских банков 
по темпам роста транзакционного бизнеса

Платеж за секунды

Директор по про-
дажам расчетного 
бизнеса Альфа-
банка Павел 
Рязанов
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Ч 
тобы не есть мясо себе по-
добных, совсем не обяза-
тельно быть вегетарианцем. 
Потребление в пищу челове-

чины почти во всех культурах – табу. 
Этот нравственный празакон нару-
шался, как правило, только под гнетом 
крайней нужды либо в силу ритуала. 
Жрецы ацтеков при человеческих 
жертвоприношениях вырывали своей 
жертве сердце, а остальное в сыром 
виде отдавали на съедение просто-
му люду, чтобы тем самым повлиять 
на ход Солнца.

«И мясо белых братьев 
жарить»

Но корни антропофагии, похоже, на-
много глубже уходят в прошлое. Вы 
думали, что наши биологические 
«кузены» из Неандерталя могли по-
жирать друг друга, просто чтобы 
восполнить потраченные калории? 
Такую гипотезу выдвинула группа 
из 13 палеогенетиков и антрополо-
гов на страницах научного журнала 
Scientific Reports.

Исследователи изучили кости 
из группы пещер Гойе в Бельгии – ла-
биринта карстовых пустот с высо-
кими залами, через который проте-
кает подземная река. Еще в XIX веке 
в одной из пещер обнаружилось свыше 
30 000 останков скелетов. Большин-
ство костей археологи сложили в меш-
ки с надписями «Кости животных».

Как выяснилось, это была ошибка: 
в ходе нового исследования в мешках 
также было найдено 96 костей и 3 зуба 
неандертальцев. «Все, что осталось как 
минимум от 5 особей, трупы которых 
тщательно разделали», – объясняет 
Йоханнес Краузе, директор Института 
истории человека им. Макса Планка 
в Йене.

Древние кости имеют многочис-
ленные насечки – следы от каменных 
ножей. Большинство таких насечек 
сосредоточены в местах крепления су-
хожилий и мышц, а это несомненное 
доказательство, что с костей целена-
правленно снимали мясо. Есть и глу-
бокие «зарубки», которые могли обра-
зоваться при попытке расколоть кость, 
чтобы добраться до костного мозга.

Согласно датировке ученых, 
каннибалистическая драма в Гойе 
разыгралась 40 500–45 500 лет назад, 
причем за пределами пещер. Первым 
делом людоеды вскрывали грудную 
клетку и вынимали внутренности, 
затем расчленяли трупы и приноси-
ли в грот руки и ноги – на них боль-
ше мяса. Археологи нашли там шесть 
больших берцовых костей и четыре 
бедренные кости.

После такой пирушки каннибалы 
изготавливали из «объедков» разные 
инструменты. Четыре кости скеле-
та служили им точилами для лезвий 
кремниевых ножей.

Организаторы жестокосердного 
забоя пока остаются в тени. «Теорети-

Кости, найденные в пещере времен 
ледникового периода в Бельгии, 
подтверждают, что неандертальцы 
практиковали каннибализм. 
Ритуальный или вынужденный?

Большое 
обжиралово

 Текст:  Маттиас Шульц

       

 Перевод:  Владимир Широков
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чески ими могли быть и наши предки, 
– считает участник исследования па-
леогенетик Козимо Пост. – Анатоми-
чески современный человек как раз 
начинал покорять Европу».

Эстет, но с грубою душою

Против такой версии говорит то, что 
поблизости от бельгийской пещеры 
ужасов следов «интервентов» не обна-
ружено. И потому подозрения в людо-
едстве падают на неотесанную гору 
мускулов с коленными чашечками, как 
пушечное ядро. После обнаружения 
останков палеонтропов в 1856 году 
в долине Неандерталь (отсюда назва-
ние) их поспешили записать в дурач-
ки: дескать, неандертальцы – «племя 
плоскоголовых», они не могли члено-
раздельно говорить и ели мертвечину.

Позднее такие предрассудки были 
развенчаны. В частности, «мировая 
звезда родом из Германии» (как дву-
ногое создание с ярко выраженными 
надбровными дугами называет Герд-
Кристиан Венигер из Неандерталь-
ского музея в Меттмане) «научилась» 
артистически ворочать языком. Он 
заливал деготь-сырец в герметичную 
перегонную емкость и искусно обраба-
тывал звериные шкуры скребилами.

Кто-то полагает, что палеолитиче-
ские «дикари» в качестве украшений 
использовали перья бородача и дела-
ли колье из когтей орлана. Они даже 
сооружали квазисакральные построй-
ки. В пещере Брюникель (юг Франции) 
они составили два круга из сталагми-
тов. Их первооткрыватели назвали 
странные кольца «гигантским шагом 
в направлении современности».

Впрочем, такая похвала была, 
пожалуй, столь же преувеличенной, 
как и унижения прежних десятиле-
тий. В последние годы любители не-
андертальцев вступались за них с ги-
пертрофированной решимостью, как 
за угнетенное меньшинство. Когда вы-
яснилось, что существа с толстыми, как 
сосиски, пальцами умели изготавли-
вать украшения из ракушек, некоторые 
стали превозносить их как настоящих 
эстетов. После изучения cлуховых ко-
сточек (позволявших различать высо-
ту звука с точностью до одной восьмой 
тона) антрополог Альфред Чарнецкий 
возликовал: «Неандерталец с легко-
стью смог бы настроить скрипку».

Праевропейцы умели изготавливать неплохое оружие и с по-
мощью копий охотились на животных. Однако в конце XX века 
ученые нашли первые подтверждения людоедских ритуалов 
неандертальцев
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Не вызывает сомнений, что во-
лосатый праевропеец умел изготав-
ливать неплохое оружие. Вот только 
излишней чувствительностью он 
не отличался. На шерстистых носоро-
гов и мамонтов неандертальцы охоти-
лись при помощи копий. Для этого им 
приходилось вступать с огромными 
животными в ближний бой. Как след-
ствие они часто получали тяжелые ра-
нения и переломы.

По части скорби неандертальцы 
опять-таки ушли недалеко. Порой 
ископаемые люди оставляли своих 
мертвецов в пещерах как будто си-
дящими на корточках. Так, в Симе-
де-лас-Паломас (Испания) троих род-
ственников сложили один на другого 
и сверху накрыли каменными пли-
тами. Но часто они проявляли куда 
меньший пиетет, фактически обирая 
мертвецов и бросая части тела как му-
сор. И даже оставляли на трупах следы 
своих ножей,  эксперты называют это 
«антропогенным воздействием». С не-
которых черепов, вероятно, снима-
лись скальпы.

И вот теперь еще и это: подозре-
ния в людоедстве. Протеже палео-
романтиков вдруг начинает неприлич-
но чавкать, как греческий бог Хронос, 
который, как известно, пожирал соб-
ственных детей в сыром виде. Правда, 
такой уж неожиданностью эта находка 
не была. Еще в 1999 году в Южной Аф-
рике были получены первые указания 
на людоедские ритуалы неандерталь-
цев. Останки с подозрительными сле-
дами были обнаружены и в Испании. 

Однако на фронте «противников дис-
криминации» ученые не сдавались, 
заявляя, что с тем же успехом это мог-
ла быть работа медведей.

Друг на завтрак

Но после шокирующих находок в пе-
щере Эль-Сидрон (север Испании) все 
умолкли. В мрачной расщелине неан-
дертальцы устроили чудовищную тра-
пезу и съели целую группу сородичей. 
Тела как минимум 13 человек были 
разделаны по всем правилам ремесла, 
в их числе было 3 ребенка.

До сих пор найдено свыше 
2 000 груд костей, и постоянно обнару-
живаются новые. «Отрубленные руки 
и ноги еще находились в анатомиче-
ской связке», – говорит генетик Краузе. 
Одному из несчастных вырезали язык. 
Но что явилось причиной столь не-
аппетитных оргий? Некоторые верят, 
что в Эль-Сидроне «охотники за голо-
вами» съедали жадных до еды врагов, 
чтобы заполучить их силу. Однако 
вполне можно допустить и другое: не-
андертальцы съедали своих мертве-
цов, чтобы те были в надежном месте 
и чтобы тем самым избавить их от ист-
ления. Такого рода «погребальное по-
глощение» среди коренных народов 
практиковалось еще в XIX веке.

«Вопрос уже не в том, ели они друг 
друга или нет, а в том, как это проис-
ходило, – пишет автор научного блога 
американка Энн Гилберт. – Съедали 
сородича, который был слишком слаб 
(«Съешь меня, чтобы сберечь племя»)? 

Тетушку Сью или дедушку Джо, по-
тому что так их любили? А может, ели 
части тела своих врагов?»

Новые находки костей в Бельгии 
наводят совсем на другое предположе-
ние. Возможно, мясников волновали 
исключительно «пищевые» соображе-
ния, пишут ученые. С жертвами из пе-
щер Гойе обходились точно так же, 
как и с убитыми северными оленями 
и тарпанами. Так что же: каннибализм 
был продиктован дефицитом калорий? 
Банальным голодом? И сородичи вдруг 
стали дичью? В любом случае обраща-
ет на себя внимание, что столь чудо-
вищные гастрономические вкусы у не-
андертальцев развились прежде всего 
в предзакатный период. Когда в их сре-
де в Бельгии началось «большое обжи-
ралово», прежние хозяева положения 
в Европе подходили к концу своего 
существования. На континент уже рва-
лось другое двуногое существо, ловкое, 
рослое, – современный человек.

Каннибализм отчаяния

Возможно, новичок настолько жест-
ко конкурировал со старожилами 
за пищу, что те становились канни-
балами исключительно от отчаяния. 
Ясно одно: на Ближнем Востоке около 
55 тыс. лет назад оба вида человека 
действительно встречали друг друга. 
Случались и сексуальные контакты. 
Нижняя челюсть из одной пещеры 
в Румынии («Оасе 1») оказалась фраг-
ментом черепа такого «метиса». Мо-
лодой мужчина был носителем 6–9% 
неандертальского ДНК. Подобные 

Человек как пища

Зафаррайя

Эль-Сидрон

Береговая линия 
того времени

Неандерталь

Ареал обитания 
неандертальцев

Вероятный коридор проникновения
Homo sapiens ок. 45 000 лет назад

Кости неандертальцев 
с признаками каннибализма

Ранние находки 
Homo sapiens в Европе
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скрещивания едва ли были плодом ро-
манов у костра. Скорее, речь шла о сек-
се по принуждению, чем о любви.

Американский эксперт Мишель 
Сугияма изучила имеющиеся описа-
ния 45 примитивных народов, стал-
кивавшихся с группами враждебных 
им охотников. Каждая вторая встреча 
выливалась в схватки, которые закан-
чивались для женщин «похищением 
и принуждением к сожительству или 
похищением «невесты» и последую-
щим браком».

Для начала каменного века харак-
терен дефицит эмпатии. Песни труба-
дуров не звучали в степях с мамонтами. 
Там шла непрекращающаяся борьба 
за выживание. Это быстро почувствова-
ли на себе и вновь прибывшие. Первые 

современные люди, достигшие Евро-
пы, появились здесь около 45 тыс. лет 
назад. Вероятно, часть из них заселила 
острова Средиземного моря, переби-
раясь с одного острова на другой (уро-
вень Мирового океана был тогда суще-
ственно ниже современного). Другие 
отправились на Север, в Россию. А ис-
копаемые останки из Пещеры-ку-Оасе 
(«Пещеры с костями») в Румынии по-
зволяют предположить, что эти люди 
продвигались по Дунаю на каноэ. Од-
нако все эти первопроходцы вымерли. 
Их убивали, они гибли от болезней 
или не оставляли потомство.

Неандертальцы тоже испытывали 
большие трудности. Меньше 20 тысяч 
неотесанных товарищей жили тогда 
в холодных регионах между Португа-

лией и Россией. «Из-за нехватки пар-
тнеров для брака в этих группах был 
широко распространен инцест», – го-
ворит генетик Краузе. В результате 
рождаемость у неандертальцев падала, 
их «генетически обусловленная фи-
зическая форма» ухудшилась на 40%. 
Таким образом, когда нахлынула 
следующая волна – анатомически со-
временных людей, успешно осевших 
на континенте, особи неандертальцев 
находились в куда более слабом поло-
жении, чем примерно 37 тыс. лет ранее. 
Наши предки уже научились вырезать 
флейты из костей лебедей. Они масте-
рили гарпуны и в свете коптящих жи-
ровых светильников расписывали сте-
ны пещеры Шове, которую называют 
«Сикстинской капеллой первобытной 
живописи». Судя по всему, коренастые 
старожилы мало что могли противопо-
ставить гениям из рода Homo sapiens. 
О сексе с ними неандертальцам тоже, 
вероятно, пришлось забыть: случаев 
смешения с представителями второй 
волны миграции науке пока неизвест-
но. Таким образом, сцена плейстоцена 
открывается трагическим заключи-
тельным кадром предыдущей эпохи. 
Жалкий, одинокий, с урчащим от го-
лода животом и теснимый недруже-
любными пришельцами из «потом-
ственных» охотничьих угодий  – таким 
видится нам закат неандертальцев. 
Возможно, столь бедственное положе-
ние и вынудило представителей этого 
вида к каннибализму. Такое предпо-
ложение небезосновательно. Кости 
и зубы детей из грота людоедов близ 
Эль-Сидрона обнаруживают признаки 
неполноценного питания. Малютки 
месяцами недоедали и только после 
этого сами стали пищей для других. ■

В борьбе за выживание неандертальцы проиграли, уступив место следующей 
волне – анатомически современных людей, успешно осевших на континенте, – 
роду Homo sapiens
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просит соотечественников помочь
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– Летом 2014 года вы с коллегами опубли-

ковали в специализированном издании 

статью, в которой задались вопросом, 

может ли Twitter привести к психозу. Тем 

самым вы вызвали негодование многих за-

всегдатаев соцсетей. Вас называли и тех-

нофобом, и пророком апокалипсиса в хала-

те врача. Заслуженно?

– Та статья достаточно долго пролежа-
ла в столе, никто ей не интересовался. 
Я не ожидал, что она получит такой 
резонанс, я лишь хотел спровоциро-
вать дискуссию на данную тему среди 
коллег. Но неожиданно изо всех угол-

ков мира на меня посыпалась кри-
тика – отчасти справедливая. Среди 
прочего была высказана одна важная 
мысль: нельзя вот так огульно очер-
нять весь интернет. Сегодня в таком 
виде я бы свой текст публиковать уже 
не решился.
– У вас тоже развилась паранойя? Вы ста-

ли задумываться о том, что говорят о вас 

люди?

– В клиническом смысле – нет, в обы-
денном – да. Когда ты вдруг начинаешь 
так много читать о себе в интернете, 
то на это подсаживаешься. В какой-то 

момент я просто отключил дома роу-
тер. Это было нерационально, но по-
могло успокоиться. Отсюда желание 
еще раз основательно исследовать дан-
ную тему с позиций психиатра.
– И тем не менее вы утверждаете, что 

ни один врач, ни один ученый сегодня 

не в состоянии всерьез судить о том, как 

влияет на людей появление в нашей жизни 

цифровых средств информации. Но так ли 

это? Исследований проводилось доста-

точно.

– В большинстве из них применялся 
недостаточно дифференцированный 
подход. Если посмотреть на современ-
ные выкладки, то оказывается, что 
люди проводят в Сети от двух до че-
тырех часов в сутки. Но прежде чем 
оценивать, много это или мало, нужно 
задаться вопросом: а чем они там вооб-
ще занимаются? И как сами люди от-

Ян Кальбитцер, профессор и руководитель Центра по про-
блемам интернета и психического здоровья берлинской 
клиники «Шарите», автор книги «Цифровая паранойя», 
дает рекомендации, как выработать здоровое отношение 
к планшету, смартфону и персональному компьютеру

«Четыре часа онлайн – 
это немного»
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носятся к этому? Одно дело – человек, 
постоянно взглядывающий на экран 
смартфона, потому что боится поте-
рять контроль над собственной жиз-
нью, другое – тот, кому это нравится. 
Согласно исследованиям, мы исполь-
зуем интернет для общения, поиска 
информации и развлечений. С учетом 
этого я сам считаю, что четыре часа 
в день – не обязательно много.
– Тем не менее многие сетуют, что пере-

избыток информации их убивает. В этом 

тоже есть доля истины?

– Меня как психиатра интересует та-
кой вопрос: действительно ли мощный 
информационный поток становится 
для нас непосильной нагрузкой? Что 
это: реальная обеспокоенность, что все 
вокруг рушится? Или, скорее, общий 
дискомфорт из-за того, что старые при-
вычки оказываются под вопросом? От-
части наше чувство незащищенности 
и невозможность сконцентрироваться 
могут быть обусловлены тем, что се-
годня в нашей повседневной жизни 
гораздо больше тревог, чем в прежние 
времена. Например, люди в ситуациях 
неопределенности значительно чаще 
проверяют, не поступило ли новых из-
вестий. Такие аспекты в большинстве 
существующих публикаций попросту 
не учитываются.
– Насколько социальная незащищенность 

и тревоги относятся к компетенции вра-

чей и ученых-неврологов? Некоторые 

специалисты считают, что медийная куль-

тура в принципе не должна интересовать 

медицину.

– Белый халат в таком контексте дей-
ствительно неуместен… Психиатры 
и неврологи вообще не могут судить 
об интернете и обществе в целом. 
Но люди признают за нами такое 
право. Однако мы можем внести свой 
полезный вклад: помочь отдельному 
индивидууму лучше понять, разо-
браться, насколько он доволен своей 
жизнью. Это касается и его отноше-
ний с Сетью.
– Какое отношение к интернету можно счи-

тать здоровым?

– Зависит от конкретного человека. 
У нас в психиатрии сложилась доста-
точно порочная система диагности-
ки. Душевное состояние пытаются 
описывать, постулируя: если у кого-то 
определенные симптомы сохраняют-
ся на протяжении энного количества 
дней, значит, речь идет о таком-то за-
болевании. Мы совершенно отвыкли 
смотреть на это в общем контексте, 
но так нельзя. Как нельзя и предписы-
вать, сколько минут в день дозволи-

тельно проводить в интернете. Вместо 
этого нужно научиться распознавать, 
что нам полезно, а что – нет. Для этого 
я предлагаю ряд экспериментов…
– …например, один день провести в интер-

нете, ни в чем себя не ограничивая. А в дру-

гой день вообще не выходить в Сеть. Что 

это дает?

– В обоих случаях необходимо вести 
дневник. Записывать, что, когда и по-
чему вам захочется. Действительно ли 
в определенный момент у вас появит-
ся желание выйти, прогуляться, за-
няться спортом, или вы просто будете 
уговаривать себя поступить так, как 
вам кажется правильным?
– В чем смысл дня без интернета?

– Это честная проверка своих пред-
ставлений о старой доброй аналоговой 
жизни. Верно ли, что совсем без Сети 
вам будет намного лучше? И, с другой 
стороны, почему я убиваю столько 
времени онлайн?
– Чему это может научить?

– У многих из наших, казалось бы, 
машинальных поступков существу-
ют неосознанные мотивы. Например, 
пациент опаздывает на прием к пси-
хоаналитику. Этот момент выносит-

ся на обсуждение, его спрашивают: 
почему вы опоздали? Что-то подоб-
ное должно происходить, когда мы 
транжирим время в Сети. Допустим, 
нам нравится, что у нас есть такая воз-
можность, но тогда нужно отдавать 
себе в этом отчет. Другой вариант: мы 
хотим тем самым отсрочить какой-то 
важный разговор или важное дело. 
И тогда нужно что-то менять. Само-
наблюдение может помочь нам делать 
более осознанный выбор.
– И тем не менее когда можно утверждать, 

что человек слишком много времени про-

сиживает в интернете?

– Если вы весь день проводите в Сети, 
заказываете еду с доставкой на дом, 
и при этом у вас нет проблем с финан-
сами, то в принципе вам никто не мо-
жет сказать, что вы живете неправиль-
но.
– Вы уверены? Без оговорок?

– Если это та жизнь, которую вы для 
себя хотите, и ваше окружение от это-
го не страдает, то с точки зрения 
психиатрии вам предъявить нечего. 
В большой общественной дискуссии 
о том, как нам всем следует жить вме-
сте, у психиатров нет права претендо-
вать на статус экспертов.
– Почему интернет в принципе имеет для 

нас такую притягательную силу?

– Получать информацию о других 
людях – одна из древнейших потреб-
ностей человека. Узнать, чем заняты 
другие, в Сети можно намного опера-
тивнее. Но мы не должны терять спо-
собности мириться с ее отсутствием. 
Эта способность крайне важна, чтобы 
мы могли рационально обращаться 
с определенными вещами.
– Что это означает?

– Если мы привыкнем всегда сразу же 
всем делиться, мы можем утратить 
способность при необходимости ру-
ководствоваться прагматическими со-
ображениями в коммуникации с дру-
гими людьми. Как известно, с теми, 
с кем мы общаемся постоянно, нам 
с меньшим успехом удается сохранять 
внутреннюю дистанцию. Как след-
ствие, наше взаимодействие с ними 
становится более импульсивным.
– Поэтому в Сети появляется так много 

злобных комментариев?

– С уверенностью можно сказать, 
что через интернет в наше сознание 
врывается определенная культу-
ра коммуникации, которая долгое 
время подавлялась. Многое из того, 
что мы сегодня читаем, раньше ни-
кто бы не стал афишировать, но люди 
об этом думали. Потом психологиче-

«Через интернет 
в наше сознание 

врывается 
определенная 

культура 
коммуникации, 
которая раньше 

подавлялась»
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ские барьеры стали ниже. Учитывая, 
что в социуме мы вынуждены посто-
янно контролировать себя, интернет 
позволяет многим как бы выпустить 
пар. К сожалению, при этом неко-
торые забывают, что интернет – это 
тоже часть публичного пространства, 
в котором необходимо соблюдать 
правила приличия.
– Как научить детей «правильному» обра-

щению с интернетом?

– Многие родители беспокоятся, ког-
да их чада где-то одни переходят че-
рез дорогу. Поэтому их учат, как это 
делать по правилам. Но в вопросах 
интернета они либо предпочитают 
вовсе ничего не замечать, либо бес-
помощно, бездеятельно наблюдают 
за происходящим. Однако родители 
вправе и должны подключаться всег-
да, когда их дети исследуют что-то 
новое. В том числе интернет. Чего 
делать не следует: нельзя голословно 
утверждать, что интернет – это зло, 
и запрещать пользоваться Сетью.
– Как грамотно оказать детям поддержку?

– Во-первых, мы должны четко пони-
мать, в каких отношениях мы сами 
находимся с интернетом. Строгих 
границ здесь не существует, нельзя 
сказать: интернет плох или хорош. 
И потому многие родители демон-
стрируют парадоксальное поведение: 
они проводят большую часть своего 
дня за компьютером. И если потом 
они говорят собственным детям, что 
интернет – это зло, то такое воспита-
тельное воздействие обречено на про-
вал. Кроме того, многие родители, 

если будут с собой честными, должны 
признать: периодически они рады, 
что их дети засели в интернете. Это 
место, где те не станут ни пить, ни ку-
рить, но в то же время вроде как и при 
деле. Поэтому внутри семьи нужно 
договориться: как мы будем обхо-
диться с этой проблематикой? Это 
компетенция родителей: они должны 
сказать, что по этому вопросу нужно 
договариваться и как это делать.
– В своей книге вы рассказываете об одной 

матери, которая играет со своими детьми 

в онлайн-стратегию Clash of Clans («Стол-

кновение кланов»). Насколько глубоко по-

зволительно погружаться в интернет-мир 

своих детей?

– Если родители зайдут слишком да-
леко, дети очень быстро им на это 
укажут. Но что плохого, если дети бу-
дут играть в интернете и кто-то из ро-
дителей спросит: можно мне тоже 
с тобой поиграть? Играть вместе – это 
здорово. И если такие совместные 
игры будут происходить в интернете, 
мне кажется, это совершенно нор-
мально.
– Допустим, такая мать решит прочиты-

вать переписку в WhatsApp-группах своих 

детей. Это цифровая вариация на тему 

«мать-наседка»?

– С осуждением родителей нужно 
быть осторожным. В WhatsApp подчас 
распространяются достаточно шоки-
рующие видеоролики, которые могут 
оставлять у детей глубокие душевные 
раны. Возможно, на первом этапе ро-
дителям стоит иметь доступ ко всем 
аккаунтам детей. Только делать это 

следует не родительской властью, 
а совместно. Что недопустимо, так это 
подсматривать тайком. Но в какой-то 
момент можно оставить детей од-
них, положившись на то, что если 
будет происходить что-то тревожное, 
то они сами придут, чтобы об этом 
с вами поговорить.
– Почему во многих семьях смартфоны ре-

гулярно приводят к ссорам?

– Часто дети и родители страдают 
не столько от интернета, сколько 
от той досадной манеры, в которой 
ведутся споры о нем.
– Возможно, большинству родителей про-

блематика, связанная с интернетом, про-

сто не по зубам? Смартфоны располагают 

несопоставимо большим количеством «ка-

налов», чем старый бабушкин телевизор.

– Не стоит слишком идеализировать 
старые добрые времена. Когда мы 
тоскуем по природе и по жизни без 
лишних изысков, мы часто использу-
ем двойные стандарты: многие роди-
тели продумывают для своих детей 
целую программу развития с ранним 
приобщением к музыке и к футболу, 
но в то же время им почему-то ка-
жется противоестественным, если 
дети интересуются этими чудесны-
ми устройствами, которые светятся 
и издают разные звуки. Мне труд-
но представить себе что-либо более 
естественное, чем интерес к таким 
вещам. Они одновременно удовлет-
воряют колоссальное количество раз-
ных потребностей: это и игры, и му-
зыка, и развлечения, и возможность 
посплетничать.
– Вы сами установили для себя какие-то 

правила пользования интернетом?

– Они носят чисто функциональный 
характер. Когда наваливается много 
дел, я перехожу к раздельному по-
треблению информации: здесь, в кли-
нике «Шарите», у меня есть рабочий 
ноутбук для деловой переписки. В та-
кие периоды я получаю на мобиль-
ник только личные письма. Иногда 
я даже меняю свой смартфон на ста-
рый телефон-«раскладушку», чтобы 
проще было сосредоточиться. Но есть 
люди, которым не нужны такие внеш-
ние границы. Я перед этим преклоня-
юсь, но лично со мной такой подход 
не очень работает. ■

Интервью вели Керстин Кульманн 

и Хильмар Шмундт

Перевод: Владимир Широков

Психиатр Ян Кальбитцер считает, что совместные виртуальные 
игры детей и родителей – это совершенно нормально 
(на фото – ловцы покемонов в Дюссельдорфе)
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Выставка одного из главных 
представителей соц-арта 
Леонида Сокова «Встреча 
Ленина с Джакометти» 
представляет интервенцию 
бронзовой скульптуры «Ша-
гающий человек» Альберто 
Джакометти (1960). «Шагаю-
щий человек» (L'homme qui 
marche) – один из символов 
искусства ХХ века. В работе 
Сокова сталкиваются лицом 
к лицу условная, схематич-
ная, вытянутая, как тень, 
скульптура Джакометти, 
изображающая абстрактно-
го человека, и реалистичная 
фигура вождя мирового 
пролетариата. В своем 
творчестве Соков несовме-
стимое совмещает, добива-
ясь пересмотра мифологии. 
Достаточно вспомнить 
его скульптуру «Сталин 
и Гитлер», выполненную 
в стиле, напоминающем 
богородские деревянные 
игрушки: диктаторы куют 
своими молотами новый 
мировой порядок. Времена 
меняются, и вот уже новые 
вожди готовы встать к «нако-
вальне». По словам самого 
Сокова, пусть нет Советского 
Союза, но «соц-арт будет 
жив, пока жив питающий его 
абсурд».

выставка 
Человек 
на марше 
Москва, 

Третьяковская 

галерея 

на Крымском Валу, 

14 октября 2016 г. – 

29 января 2017 г.

фестиваль Другие
Москва, 10–20 октября

салон Под пылью 
веков Москва, Центральный 

дом художника, 15–23 октября

XI  Международный фестиваль-школа современного 
искусства «Территория» знакомит зрителей с но-
выми тенденциями в исполнительском искусстве. 
Тема фестиваля – «Другая реальность», которая 
не просто выходит за рамки обыденного и пугает, 
но заставляет меняться. В спектакле «Пиксель» 
французского хореографа Мурада Мерзуки тан-
цоры погружены в виртуальный мир оптической 
иллюзии. Режиссер Мило Рау в спектакле берлин-
ского театра «Шаубюне» «Сострадание. История 
одного оружия» поднимает актуальную тему, когда 
«другой» – это варвар-завоеватель, угрожающий 
твоей семье и дому.

На 41-м Российском антикварном салоне будет 
представлено около 250 галерей из России, Герма-
нии, Италии, США, Франции, Армении и Белорус-
сии. Стенд галереи Old Masters Gallery продемон-
стрирует произведения искусства старых мастеров 
Северной Европы XVII века, в том числе картину 
флорентийского художника XVI века Якопино дель 
Конте «Святое семейство». Экспонируется уни-
кальная коллекция французского стекла в стиле 
ар-деко: работы Деге (Давида Герона) и его совре-
менников – Сабино, Этлинга, Лалика, Шнайдера, 
включая вазу «Хоровод» (1925), известный шедевр 
Сабино. Специальная экспозиция «Страсть моя – 
охота» посвящена теме охоты в художественной 
культуре конца XVIII – начала XX века.

Вручение премии 
LEAF
Лондон, 14 октября

Ежегодная престижная 
премия форума ведущих 
европейских архитек-
торов (Leading European 
Architects Forum) присуж-
дается за наиболее значи-
мые архитектурные про-
екты в мире в нескольких 
категориях. Сантьяго 
Калатрава – выдающийся 
испанский архитектор, 
автор многочисленных 
построек в стиле биотек, 
современной «неоорга-
нической» архитектуры, 
за основу в которой 
берутся формы живой 
природы, – получил пре-
мию 2016 года в катего-
рии «за пожизненные 
достижения».

Международная 
театральная 
олимпиада
Вроцлав, 14 октября – 

13 ноября

Первая из театральных 
олимпиад состоялась 
в греческом городе Дель-
фы в 1995-м. В программе 
этого года – 70 спекта-
клей и 130 мероприятий, 
связанных с театром. 
В основной программе 
участвуют спектакли 
режиссеров Эудженио 
Барбы, Питера Брука, Яна 
Фабра, Тадаси Судзуки, 
Теодороса Терзопулоса, 
Валерия Фокина и других.

Премьера оперы 
Джакомо Пуччини 
«Манон Леско»
Москва, Историческая 

сцена ГАБТ, 16 октября

Партию Манон Леско ис-
полнит Анна Нетребко. Ее 
партнер Юсиф Эйвазов 
в 2014 году уже выступал 
в роли кавалера де Грие 
в паре с Анной Нетребко 
в «Манон Леско» в Рим-
ском оперном театре. 
Дирижер-постановщик 
оперы – итальянец Ядер 
Биньямини.
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сериал Развод 
вместо секса
США/10 октября в онлайн-

сервисе Амедиатека

фильм Из 
Венеции – 
в Россию
Франция, Германия/ 

В прокате в России 

с 13 октября

фильм Роберт 
Лэнгдон 
возвращается 
США, Япония, Турция, 

Венгрия/В прокате в России 

с 13 октября

фильм 
Актуальный 
Серебренников
Россия/В прокате 

с 13 октября

На канале HBO одновременно выходят 
два сериала о женщинах. Шоу «Развод» 
ждут в первую очередь те, кто соскучил-
ся по Саре Джессике Паркер из «Секса 
в большом городе». Ее новая героиня 
совсем не похожа на Кэрри Брэдшоу: 
это замужняя женщина, проходящая 
через развод. «Белая ворона» Иссы Рэй 
и Ларри Уилмора посвящена будням 
двух темнокожих подруг, чьи жизни 
пока складываются не слишком удачно. 
Эта трагикомедия частично основана 
на авторском веб-шоу Иссы Рэй.

Лента Франсуа Озона «Франц» недавно 
была показана в основном конкурсе 
Венецианского фестиваля и очень 
понравилась прессе. Рассказывает 
она о немке Анне, чей жених погиб 
во время Первой мировой во Франции. 
Однажды на его могиле она встречает 
француза, и вся ее жизнь меняется.

Третий после «Кода да Винчи» и «Анге-
лов и демонов» фильм Рона Ховарда 
по мотивам романов Дэна Брауна 
о профессоре семиотики Роберте Лэнг-
доне. На этот раз герою Тома Хэнкса 
и его напарнице (Фелисити Джонс) не-
обходимо разгадать тайну, спрятанную 
в «Божественной комедии» Данте.

Снятая по пьесе Мариуса фон Майен-
бурга, весьма актуальная для нашей 
страны картина «Ученик» Кирилла 
Серебренникова была включена в канн-
скую программу «Особый взгляд» 
и получила приз имени Франсуа Шале. 
Персонажи Петра Скворцова и Викто-
рии Исаковой схлестнутся в неприми-
римом споре. Он – религиозный фана-
тик, она – его школьная учительница, 
отстаивающая ценности современного 
светского мира.

В прокате в России

с 13 октября

«Новая эра Z»
(2016)
The Girl With All 
The Gifts
США/Великобритания, 
ужасы/триллер/драма, 
111 мин. 
Фантазия на тему зомби-
постапокалипсиса. 
Режиссер-британец 
Колм Маккарти из-
вестен прежде всего 
по сериалам. Сценарист 
фильма Майк Кэри 
является также автором 
комиксов, в том числе 
адаптированного для 
ТВ «Люцифера».
Бюджет:

В прокате в США

с 14 октября

«Пробираясь 
сквозь рожь» 
(2015)
Coming Through 
The Rye
США, драма, 97 мин.
Режиссерский киноде-
бют Джеймса Стивена 
Сэдвиджа о том, как 
в 1969 году школьник 
пишет пьесу по мотивам 
«Над пропастью во ржи» 
и отправляется в уди-
вительное путешествие 
на поиски самого Сэлин-
джера. Выдающегося 
писателя сыграл 
Крис Купер.
Бюджет:

«Несколько 
женщин»
(2016)
Certain Women
США, драма, 107 мин.
Картина культовой аме-
риканки Келли Рейхардт 
о жизни четырех женщин
в штате Монтана. 
В ленте заняты Лора 
Дерн, Мишель Уил-
льямс и Кристен 
Стюарт.
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62 история

Отгремевшая в 1939–1945 годах война стала самой 
масштабной в истории человечества. В ней участво-
вало 61 государство, или 80% населения Земли. 
Под ружье тогда поставили 110 млн человек, 55 млн 
погибло, более 100 млн стали инвалидами.
Материальные и финансовые потери были столь же 
велики. Только в СССР было разрушено 32 тысячи 
предприятий, половина всех железнодорожных 
мостов страны и два миллиона километров линий 
телефонной и телеграфной связи. Япония потеряла 
2/3 торгового флота, американские бомбардиров-
щики уничтожили 40% общей площади 66 круп-
нейших городов страны (это не считая Хиросиму 
и Нагасаки).
Наименьшие материальные потери понесли США – 
ущерб их невоенной собственности составил лишь 
$1,3 млрд, или 0,4% общей стоимости материаль-
ных потерь всех сражавшихся стран. США были 
единственной страной, где Вторая мировая война 
вызвала резкий рост внешней торговли – экспорт 
с 1939 по 1944 год вырос в 4,5 раза, с $3 млрд 
до $14 млрд.
Именно США стали и рекордсменами по военным 
расходам. Если в 1940 году они потратили на армию 
и флот всего $6 млрд (в 1,5 раза меньше, чем СССР), 
то в 1944 году – уже более $81 млрд (или в 3 раза 
больше, чем СССР в том году). Объем промышленно-
го производства в Штатах за годы войны удвоился.
Для главного европейского союзника нашей стра-
ны, Великобритании, эта война, наоборот, стала на-
чалом упадка. Даже в 1943 году, когда уже не было 
воздушной «битвы за Англию» и еще не было 
«второго фронта» в Европе, Британской империи 
приходилось тратить на войну 55% всего нацио-
нального дохода. Оказавшись в числе победителей, 
Англия все же проиграла войну в экономическом 
плане. Была израсходована половина всех капита-
ловложений за рубежом, а госдолг вырос в 3 раза, 

до 21,4 млрд фунтов стерлингов. Показательно, что 
карточки на мясо в Англии отменили позже всех 
иных стран, только через 9 лет по окончании войны.
Почти 30% всего оружия и снаряжения англичанам 
в 1940–1945 годах пришлось купить или взять в долг 
у США. Расплачиваться за многое пришлось сразу, 
вплоть до уступок территории, – так, в 1940 году 
в обмен на 55 старых эсминцев Лондон отдал Ва-
шингтону Ямайку, Багамы и другие стратегические 
острова в Карибском море. В общей сложности 
Англии по окончании Второй мировой войны при-
шлось расплачиваться за купленное тогда у США 
оружие более 60 лет. Последний платеж из Лондона 
в Вашингтон в размере $83,25 млн за поставки 
по ленд-лизу был осуществлен только 29 декабря 
2006 года.
На пике Второй мировой войны страны-участницы 
большую часть своего национального дохода 
тратили на оружие и боевые действия. В 1944 году 
доля военных расходов в национальном доходе 
США достигала 44%, Японии – 50%, Англии и СССР – 
по 55%, а Германии – почти 68%.
За время войны большинство воюющих стран 
не избежали высокой инфляции. Если в Англии 
к 1945 году сумма наличных денег в обороте вы-
росла всего в 2,5 раза, а в СССР – в 4 раза, то в гит-
леровской Германии она увеличилась в 6 раз, 
в Италии – в 10 раз, а в Японии – в 11.
Показательно, что в Японии уже в 1943 году 
ликвидировали министерство торговли и промыш-
ленности, передав все его полномочия и функции 
созданному министерству вооружений. К тому вре-
мени военные расходы Токио достигли 73 млрд иен, 
увеличившись в 10 раз по сравнению с 1939 годом 
(который именно для Японии не был мирным, она 
к тому времени уже вела большую войну в Китае). 
К 1945 году империя самураев пришла полным 
банкротом.
Вскоре после 1945 года только что созданная 
ООН подсчитала, что совокупные материальные 
издержки на все войны, отгремевшие в первой по-
ловине XX века, составили около $4 трлн 700 млрд. 
И подавляющая часть этой гигантской суммы (85%, 
или $4 трлн) пришлась на Вторую мировую войну.
В довоенных долларах страны антигитлеровской 
коалиции в 1939–1945 годах израсходовали толь-
ко на ведение боевых действий 695 млрд (из них 
$128 млрд пришлось на долю СССР), а Германия 
и ее союзники, включая Японию, – $422 млрд. 
Общая стоимость разрушенных гражданских 
ценностей (жилья, инфраструктуры и т. п.) во всех 
сражавшихся странах превысила 316 млрд дово-
енных долларов, или более $11 трлн в современ-
ных ценах. ■

Сколько стоила 
Вторая мировая война
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